

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LX.--NUM. 18.657.

Madrid.--Viernes 12 de Marzo de 1909.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

Los pobres y el Estado

DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES

X

Enfermerías, dispensarios y hospitales.

Los guardianes de pobres empezaron a ocuparse directamente del servicio médico en 1834. Hasta entonces los pobres lo recibían principalmente de Asociaciones voluntarias.

Verdad que en los asilos mixtos han existido siempre enfermerías a cargo de los guardianes; pero generalmente estaban mal hechas, mal ventiladas, mal atendidas, con mueblaje insuficiente y sucio y asistencia desempeñada por los mismos pobres del asilo.

En 1868 intervino el Poder Central y proyectó las enfermerías de los asilos de botiquines y aparatos quirúrgicos, sin consultar a los guardianes ni a los contribuyentes, pero obligándoles a costear los gastos.

Se pasó de un extremo a otro. Los guardianes, recalcitrantes al principio, empezaron a construir enfermerías a todo lujo. Se corrió el peligro de que llegasen a considerarse como hospitales del Estado, donde fuesen atendidos todos los pobres del país.

Entonces se advirtió que la asistencia dada a los enfermos por los mismos asilados, era mala, y se contrató el servicio de enfermeras profesionales, enfermeras de título, como las que asisten a los enfermos en los hospitales voluntarios.

El número de las empleadas en las enfermerías de asilos es de 1.246 en Londres y de 1.924 en el resto de Inglaterra y Gales. Bajo la inspección de éstas hay otras 2.000 enfermeras aprendizas.

Los salarios de las enfermeras con título son 250 pesetas oro anuales y manutención el primer año, 375 el segundo y 500 el tercero; las jefas de enfermeras reciben de 750 pesetas oro a 1.500, y las matronas, de 2.500 a 6.000; pero jefas y matronas sólo encuentran empleo en los grandes hospitales voluntarios y no en las enfermerías de asilos.

Así que las mejoras realizadas en estas enfermerías son de tres órdenes: 1.º, aumento en el coste de locales; 2.º, mejora en la asistencia, botiquín y aparatos quirúrgicos; y 3.º, en la clase de pacientes tratados. Y el coste anual por cabeza en las enfermerías de Londres fué de 900 pesetas oro en 1878, de 1.200 en 1897 y de 1.300 en 1906, poco más o menos. Algunas enfermerías resultan excesivamente costosas, aunque siempre menos, en general, que los hospitales voluntarios, lo cual depende de que éstos son frecuentemente escuelas de medicina y como tales requieren un material más complicado y costoso.

Pero esta mejora de las enfermerías de asilos ha ocasionado un grave daño y es que mucha gente no tiene ya tantos reparos como antes en pedir el auxilio de los guardianes para curarse sus enfermedades. Advirtiéndose que en Inglaterra la condición de socorrido por la caridad oficial lleva aparejada la pérdida de los derechos electorales. El pobre de solemnidad deja de ser elector y elegible. A pesar de ello, como muchas enfermerías de asilos son ya tan excelentes como los hospitales voluntarios, solicitan su admisión en ellas muchas gentes que hace unos cuantos años se morirían de vergüenza antes de dejarse socorrer oficialmente. Hasta hay médicos que juran y perjurán que los más de los que piden ahora, en caso de enfermedad aguda, el socorro oficial, no son realmente pobres. Y como no se han creado hospitales especiales para todas las enfermedades infecciosas y si únicamente para las más peligrosas y agudas, resulta que muchas de ellas, como la erisipela, la fiebre puerperal, las viruelas locas, la tos ferina, el sarampión y las venéreas, se tratan más en las enfermerías que en los hospitales, y que aquellas, de hecho ya que no de derecho, se han instituido en hospitales generales de la comunidad. Ello, naturalmente, sólo se aplica a las enfermerías de las ciudades; las de los asilos rurales son demasiado modestas para resultar atractivas, y en sus camas no suele haber otras gentes que los mismos asilados cuando caen enfermos.

Además de las enfermerías de guardianes de pobres, tienen a su cargo un sistema de socorro médico domiciliario, para lo cual dividen sus uniones parroquiales en distritos, y se entienden con uno ó varios médicos, para que faciliten a los pobres de cada uno su consejo y las medicinas necesarias. Cuando un pobre cae enfermo, acude a los guardianes, y éstos ó sus empleados llaman al médico. Ciertos pobres, los ancianos y enfermos crónicos, están facultados para llamar directamente al médico, y constituyen lo que se denomina «la lista permanente».

El pago de los médicos ha dado lugar á muchas discusiones. El pago por sueldo fijo tenía dos peligros: primero, el de que el médico no se ocupase todo lo debido de los enfermos, y segundo, el de que se ocupase demasiado y diese gratuitamente sus auxilios á personas que podían y debían pagarlos. Si, en cambio, no se pagaba al médico sino tanto por visita, se corría el peligro de que no ganase lo bastante para vivir, á menos de multiplicar innecesariamente sus servicios.

Así se ha llegado á una solución mixta; los médicos cobran sueldo fijo por atender á los enfermos de «la lista permanente», y tanto por caso, por atender á las demás personas que les designasen los guardianes. En general, son los mismos médicos quienes proveen las medicinas, excepto en aquellos distritos en donde los guardianes han establecido dispensarios.

Los dispensarios para pobres comenzaron á multiplicarse hace cuarenta años. Son aquí, como en todas partes, centros de consultas, donde á horas fijas pueden ver á un médico los pobres autorizados por los guardianes. Su multiplicación se debe á su poco coste, pues pueden establecerse en cualquier casa y aun en las mismas enfermerías de los asilos. Con su establecimiento se redujo el gasto en los tratamientos domiciliarios, lo que se debió, en parte, á mejor organización; y en parte, á que los médicos internaron en las enfermerías á los casos graves. Pero está claro que los dispensarios se han multiplicado especialmente en los centros urbanos y no en los rurales.

Ha de añadirse á estas formas de socorros médicos, la de las dietas alimenticias para los enfermos domiciliarios. Las dietas dan origen á frecuentes rozamientos entre los médicos y los guardianes. Los médicos consideran tan importante la administración de una dieta suficiente como la de las drogas; los guardianes creen que toda flojedad administrativa contribuye á aumentar el pauperismo. El resultado es que en unos casos el médico se ajusta á lo que el guardián diga; en otros es éste quien cede. Por añadidura, en algunos distritos los guardianes han instituido enfermeras profesionales para asistir domiciliariamente á los enfermos pobres. También se ha tratado de conceder servicios médicos por vía de préstamo á algunos enfermos que no pueden clasificarse entre los pobres. Pero el sistema, en general, ha fracasado por la dificultad de recobrar el dinero á los asistidos.

Aparte de estas agencias, muchos pobres reciben tratamiento en los hospitales voluntarios, sostenidos por donativos particulares, que se han multiplicado recientemente; aunque debido al auge de las operaciones quirúrgicas, la demanda excede siempre al acomodo. Pero más que los hospitales han crecido las enfermerías. El número de camas en los hospitales de Londres es hoy de 10.224 y en las enfermerías de 16.300. La misma proporción se observa en casi todas las grandes ciudades de Inglaterra, aunque Londres es la ciudad que proporcionalmente posee más acomodo en los hospitales, debido á que atraen enfermos de todo el reino.

De los enfermos de hospitales, se calcula que el 27 por 100 son pobres y que 13 por 100 se hallan en la frontera del pauperismo. Casi todos los hospitales son al mismo tiempo dispensarios que dan consejo á los enfermos que acuden á sus consultas. El número total de los asistidos en los hospitales voluntarios de Inglaterra y Gales se clasificaba en 1906 del siguiente modo:

Table with 2 columns: Internos, Externos. Rows: Londres, Provincias.

Números que demuestran es enorme la labor realizada por los hospitales voluntarios. Solo que estos Hospitales no cuidan sólo á los pobres, sino á una clase social que, en muchos casos, podría costearse su servicio médico. De ahí que algunos hospitales empiecen á cobrar estancias á sus pacientes y otros no admitan en la sección de pobres sino á enfermos que realmente lo son.

Las masas obreras de Inglaterra generalmente obtienen médico y botica por medio de sus clubs médicos, cooperativas y sociedades de socorros mutuos y de previsión. Una sola de estas—la Ancient Order of Foresters—ha repartido en treinta años á sus socios 360 millones de pesetas oro como paga durante enfermedades, 60 para médicos y 80 para gastos de funerales. En los distritos industriales de Inglaterra se calcula que la cuarta parte de la población pertenece á dispensarios ó clubs médicos de carácter cooperativo; en Londres, en cambio, no hay más de 43 dispensarios cooperativos, con 116.650 socios. Últimamente prevalece la tendencia de combinar en las cooperativas los dispensarios médicos con el tratamiento á domicilio para casos de apuro.

En general, las clases pobres de Inglaterra acuden con entusiasmo á la formación de estas Sociedades. En 1903 había 9.672 Sociedades de socorros mutuos en Inglaterra y Gales, con 704.350 miembros. En cambio los pobres socorridos oficialmente fueron 1.039.716. En 1904 los miembros de Sociedades de socorros mutuos eran 5.700.000, mientras los pobres no pasaron de 932.000. Los pobres son aún demasiado; ¡pero qué avance tan magnífico el de la mayor parte de las masas obreras inglesas!

Adviértase que la cuota que pagan los obreros á estos dispensarios cooperativos ó

clubs médicos es casi insignificante. En Leicester y Manchester se paga semanalmente por adulto 10 céntimos de peseta oro; en Londres y Northampton, 15 céntimos; y la cuota por familias enteras es de 30 á 40 céntimos semanales.

En estas cifras no se incluye la asistencia á partos, para la cual rige una tarifa especial, y, generalmente, no se permite pertenecer á estas sociedades á personas cuyos ingresos excedan de 10 ó 12 duros semanales.

En diversas ciudades inglesas hay establecidos dispensarios libres, donde se da consejo á quien lo pida, sostenidos por mandas de caridad. A ellos acuden muchos pobres que no quieren verse bajo la tutela de los guardianes, pero también gentes que podrían costear la cuota de una Sociedad de socorros mutuos. En general, estos dispensarios hacen más daño que bien, porque pauperizan á las masas, acostumbrándolas á recibir beneficios sin pagarlos, y perjudican á la profesión médica.

Y también se relacionan con los pobres las autoridades sanitarias de las Corporaciones locales, aunque su función es principalmente preventiva, mientras es curativa la de los médicos al servicio de los Consejos de Guardianes. Las autoridades sanitarias actúan en beneficio de la comunidad, y su trabajo es casi siempre gratuito; los médicos de los guardianes actúan en beneficio de los individuos, y el ideal sería que los individuos los pagasen.

Las autoridades sanitarias son las que inspeccionan viviendas, alcantarillas, traídas de agua, baños públicos, retretes; las que fundan hospitales para tífus, viruela y otras enfermedades infecciosas graves; las que facilitan sueros para la difteria, examinan los esputos en la tisis, inspeccionan la vacunación, desinfectan los cuartos de los pacientes y comparten con los guardianes el cuidado de los locos en los manicomios.

Finalmente, las autoridades educativas disponen de médicos: 1.º Para inspeccionar sistemáticamente á los niños que asisten á las escuelas públicas; y 2.º Para atender á su salud. Tal es el complejo sistema que rige en Inglaterra para proveer á los pobres de médico, botica y asistencia. Sus defectos, remedios posibles y sugerencias para nuestro país dan materia para otro artículo.

Ramiro de Maestu.

ECOS

Con motivo del estreno de El ocaso de los dioses, bueno es que se conozca el parentesco que entre sí guardan las principales personas del drama de Wagner.

Sigfredo y Siglinda son hijos de Wotan; y, siendo hermanos, se casan. Wotan pasa, por lo tanto, á ser suegro de uno y de otra; y Brunilda, que es su hermana, es además cuñada. Esta, al casarse con Sigfredo, hijo de su hermano, pasa á ser, no solamente la hermana, la cuñada, la sobrina y la nuera del citado matrimonio, si no la sobrina y la cuñada de su padre, de quien su propio marido es sobrino.

Sigfredo, al casarse con la hija de Wotan, se convierte en el yerno de su abuelo. El héroe agrava su situación casándose con Gutruna; pues Gunther se convierte en cuñado suyo, y éste es cuñado de la Walkiria; y como Sigfredo está casado con ésta, Sigfredo resulta el cuñado de su segunda mujer, ó sea el cuñado de sí mismo. ¡Cualquiera le establece el padrón á Sigfredo!

Ya se sabe que nuestros hermanos los negros tienen una dureza de piel que les honra. Resisten sin inmutarse puñetazos que á cualquiera de nosotros nos matarían.

Recientemente un negro ha acudido ante un tribunal de policía de los Estados Unidos á presentar una denuncia.

—¡Mi mujer—exclamó quejumbroso,—mi pícara mujer, que ha querido matarme! ¡Me ha golpeado furiosamente la cabeza con una pala de coger carbón!

El magistrado examina la cabeza del negro, que no tiene el menor chichón, ni el menor rasguño. Está completamente intacta. Y el magistrado le llama la atención sobre esta circunstancia.

—Es verdad—contestó el negro.—¡Pero vea usted la pala!

Los suizos son unos humoristas extraordinarios.

Un periódico de Suiza anuncia que las Empresas ferroviarias de aquel país, si las señoras se obstinan durante la temporada próxima en usar esos sombreros monumentales, les aplicarán la tarifa 117. L. A. P. y C. de 28 de febrero de 1906.

¿Y ustedes saben, bellas lectoras, lo que significa la tarifa 117, etc.?

Pues quiere decir que desde 1.º de abril todo sombrero que tenga más de 80 centímetros de diámetro será considerado como rueda de bicicleta ó de carro.

Y, á consecuencia de esto, la dueña del sombrero no podrá entrar en los coches de viajeros, sino tendrá que ir con los equipajes.

Ya ven ustedes que la medida es más grave de lo que parecía.

¡Y creíamos que habíamos descubierto los distribuidores automáticos de postales, de bombones, de dinero!

¡No es poco remota su antigüedad! Treientos años antes de Jesucristo, ya los había. Hero, de Alejandría, los describe. Eran unas urnas que utilizaban los curanderos para distribuir los líquidos que poseen propiedades curativas.

La moneda se introducía por una heridura; al caer hacía subir el depósito y cierta cantidad de líquido salía por una pequeña espita.

Además, mediante un especial mecanismo, el propietario de la urna sabía cuando ésta quedaba vacía.

Es un mito el progreso.

HACE CIEN AÑOS

España.

MADRID.—Se publican los reales decretos siguientes:

—Nombrando á los consejeros marqués de Baxamar, conde de Montarco, general Tomás Morúa, D. Juan Pacheco, marqués de Branciforte, marqués Caballero y D. Sebastián Piñela, para que asistan, con los ministros, á los Consejos que celebren bajo la presidencia del Rey.

—Nombrando para formar parte del Consejo de Estado al marqués de las Amarillas, D. Ignacio Múzquiz, D. Estanislao de Lugo, D. Francisco Angulo, D. Juan Antonio Llorente, D. José Navarro Sangran, D. Pedro Ramón de Echevarría, D. Francisco Amorós, D. José Justo Salcedo, D. Bernardo de Iruarte, marqués de Almenara, D. Zenón Alonso, D. Manuel María Cambroero, conde de Guzmán, D. Manuel Javier Durán, D. Manuel de las Heras, D. José Ignacio Joven de Salas y al conde de Casa-Valencia, y secretario á D. Vicente González Arnao.

—Disponiendo sean castigadas hasta con la pena de muerte las autoridades de aquellas provincias en que, habiéndose prestado juramento de fidelidad al Rey, se tolere la recluta ó las levantas con destino á los ejércitos españoles. Los particulares que lleven cartas ú órdenes sufriendo la pena de ocho años de trabajos en las obras públicas y los jóvenes alistados serán destruidos del Reino.

—Suprimiendo todos los conventos de Zaragoza, y destinado á parroquias sus edificios, repartiéndose los vasos sagrados y los objetos del culto entre las iglesias pobres de la provincia. Todos los libros y objetos de arte se reunirán en un solo edificio; los frailes y monjas se distribuirán en otros conventos de sus respectivas Ordenes; todos los conventos que amenacen ruina serán demolidos, y sus materiales se repartirán entre los vecinos pobres, cuyas casas hayan padecido á consecuencia del sitio, y las casas religiosas que queden se destinarán á escuelas.

—Ordenando que los monjes Jerónimos de los diferentes monasterios de esta corte se trasladen al monasterio de El Escorial, para disponer el Estado de todos sus edificios. Con objeto de que puedan vivir con la amplitud y comodidad debida les será cedido el Palacio, bosques y tierras de pastos y cultivos de aquel Real Sitio, todo lo cual podrán utilizar en beneficio propio.

Extranjero.

RUSIA.—Un periódico de San Petersburgo publica la nueva estadística de la Rusia. Según ella, la población actual es de 42.000.000 de almas, y sus rentas ascienden á 109 millones de rublos. Cuenta con 408.096 hombres de tropa de línea y 100.000 de tropa irregular, con más de 30.000 marineros y 8.000 soldados de marina, que le da un total de 550.000 hombres avelados á la guerra.

PRUSIA.—El general de Romberg acaba de ser detenido en su casa de campo y trasladado con escolta á Berlín. Se le acusa de negligencias graves durante la última guerra. El célebre coronel Massenbach, hasta ahora jefe del Estado Mayor general del Ejército del Príncipe de Hohenzollern, ha sido también preso por haber hecho la capitulación de Preutlow, y la misma suerte parece que le espera al Príncipe de Hohenzollern.

Las últimas cartas de la Silesia dicen que desde hace algunas semanas llegan á la frontera occidental de dicha provincia una multitud de labriegos, habitantes de las ciudades y otras personas que abandonan aprisa la Bohemia, donde se han tomado las medidas más rigurosas para obligarlos á servir en filas. Estos desertores austríacos se ponen al servicio de los cultivadores ó de los industriales de la Silesia ó se encaminan á Polonia. Por más que se ha reforzado la guardia en la frontera, para impedir estas deserciones, los fugitivos conocen caminos extraviados en las montañas, y burlan toda vigilancia.

Con objeto de que se distingan á primera vista nuestras ediciones de la mañana y de la noche, irá impreso el título en tinta roja por las mañanas y en negra por las noches.

De este modo es imposible la confusión, y aunque representa ese cambio nuevos gastos por tener que hacer dobles planchas para el rojo y el negro, lo hacemos gustosos en nuestro deseo de evitar al público posibles equivocaciones.

RESTOS GLORIOSOS

EL TENIENTE RUIZ

El sábado 13 se efectuará el traslado de los restos del heroico teniente Ruiz, como ya dijimos.

En esta solemne ceremonia el orden de la comitiva será el siguiente: Piquete de la Guardia Municipal montada abriendo marcha.

Congregación de Nuestra Señora de la Buena Dicha.

Orden Española Humanitaria de la Santa Cruz y Víctimas del Dos de Mayo.

Colegio municipal de San Ildefonso.

Comisiones de alumnos de las escuelas municipales.

Alcaldes de barrio.

Comisión de Milicianos Nacionales Veteranos.

Cuatro piezas de Artillería del 5.º regimiento Montado.

Batallón de Ferrocarriles.

Clero parroquial, cabildo catedral y señor cura párroco de Trujillo.

Coches con coronas.

Carro con los restos, y al lado el Excmo. señor capitán general, á caballo.

Guardia de honor con bandera arrollada, música y armas á la funerals.

Parientes del teniente Ruiz.

Descendientes de los héroes del Dos de Mayo de 1808.

Inválidos del Ejército.

Comisiones militares.

Asamblea Suprema de la Cruz Roja.

Comisiones de los ministerios y de la Presidencia del Consejo de ministros.

Reales Academias y la de Jurisprudencia.

Hijosdalgo de la Nobleza de Madrid.

Ordenes militares.

Tribunal de las Ordenes militares.—De la Rota.—De Cuentas.

Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Tribunal Supremo de Justicia.

Diputación Provincial.

Ayuntamiento de esta capital y alcalde de Trujillo.

Alcalde con los jefes de las secciones de Artillería é Infantería, que constituirán una de las presidencias.

Consejo de Estado.

Cuerpos Colegiados.

Gobierno de S. M. (presidencia).

Ayudantes militares.

Escuela.

El alcalde de Madrid ha dirigido al pueblo la siguiente alocución:

«Madrileños: El sábado 13 del actual, á las once de la mañana, serán trasladados desde la Estación de Atocha al Campo de la Lealtad los restos del teniente Jacinto Ruiz Mendoza, compañero de armas de los capitanes Velarde y Daóz, y, como ellos, víctima de su heroico arrojo.

Conmemoramos el año último el Centenario de la inmortal jornada del Dos de Mayo de 1808 y en el actual se satisface una deuda sagrada, haciendo reposar en la tierra regada por la sangre de tantos mártires los restos del valeroso oficial, figura gloriosa que, junta con la de aquellos inmortales capitanes de Artillería, será, á través de los siglos, personificación y emblema del honor, del patriotismo y de la abnegación sublime.

El Arma de Infantería, iniciadora de esta solemnidad, ha querido asociar á ella al excelentísimo Ayuntamiento de la capital, y seguro estoy de que el vecindario entero, con su respetuosa veneración, contribuirá á enaltecer la importancia y significación de tan hermoso acto, al que va unido el recuerdo de un hecho histórico, del que, con legítimo orgullo, se ufananá siempre el pueblo madrileño.—7 de marzo de 1909.—El alcalde, El conde de Peñalver.»

Cuentos.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

Ha contraído matrimonio en Alicante, don Mariano Gines con la Srta Paquita Postes. En breve contraerán matrimonio: En Alicante, D. José Lloret con la Srta. Acacia Castellanos; en Córdoba, D. José Jiménez con la señorita María González; en Santander, D. Manuel Gutiérrez con la Srta. Concha Torriente; en Pontevedra, D. Antonio López con la Srta. Ernestina López; en Orense, D. Lorenzo Uecla con la señorita Ermita Porras; en Granada, D. Rafael Bobadilla con la Srta. Ramona Campos.

NECROLOGIA

Han fallecido: En Boadilla del Camino, doña Cándida Ruiz; en Rodiezno, D. Celestino Alvarez; en Bilbao, D. Basilio de la Roca, D. Juan de Elguézabal; en Cervera, doña Concepción Subiranes; en Orense, la Srta. Juana Sequeros; en Ferrol, doña Pascua Pereira; en Oviedo, la niña Julia Fanjul; en Alcoy, el niño Enrique Egochanga y don Juan Iglesias; en Cartagena, D. Gines Saura y D. José Carlos Roca; en Valencia, D. José Lasa; en Pontevedra, D. Rogelio Rodríguez; don Isidoro Fernández y D. Juan Gastañady; en San Sebastián, D. Ignacio Arrieta y D. Angel Maitegui; en Alcoy, doña María Sempere; en Alicante, doña María de Ugarte; en Toledo, doña Josefa Rosa; en Málaga, doña Teresa Fernández y la Srta. María Serrano; en Carmona, la niña Paulita López; en Huelva, D. Rafael de Nieva; en Sanlúcar, doña Mercedes Fernández; en Cádiz, D. Manuel Clemente.

VIAJES

El regreso de Madrid, D. Alfonso quedará en ratalla, donde habrá de permanecer hasta el 6 del mes presente. La Reina doña Victoria saldrá de aquí el sábado a las doce, para reunirse con su augusto esposo y comer juntos.

ARAGÓN

Varias noticias.

ZARAGOZA. Se ha recibido en el Gobierno un telegrama del Sr. Tejón, dando cuenta su visita a Alagón y Pedrola. El gobernador ha recibido en los pueblos muchas manifestaciones de cariño. Está muy satisfecho del estado de la enseñanza y de los servicios sanitarios en los pueblos. Mañana, por la noche, es esperado en esta ciudad el Sr. Tejón.

Como presuntos autores de la muerte del dado del regimiento de Aragón Angel Seno, han sido detenidos en Sahillas dos obreros del campo. El gobernador ha dado cuenta del suceso a la autoridad militar.

En la explanada exterior de la Aljafería ha mpado una tribu de bohemios, tomando posesión de aquellos terrenos, entregándose al ceplacer de la Edad dorada.

Los chicos del barrio apedrean a los bohemios, stos persiguen a aquellos hasta sus casas. En vista de estos hechos, los vecinos se han dirigido a las autoridades para que los evite.

Hallándose de caza Braulio Expósito, de ntidos años, en Magallón, tuvo la desgracia herirse, perdiendo la mano derecha.

Sagi-Barba.

ZARAGOZA. Se encuentra en esta ciudad notable baritono Sr. Sagi-Barba, el cual ha tado esta tarde una plegaria a la Virgen del ar, como había ofrecido.

El templo estaba lleno de fieles, pues fueron chas las personas que acudieron a oír al noble baritono.

Por la amistad que tiene con Morano, éste le dedicado la función de esta noche en el Teat-Circo, que está brillante.

Sagi-Barba ha cantado dos ó tres piezas de su ertorio, siendo llamado a escena varias ve- tas.

Zaragoza ha confirmado el buen juicio que la ensa de Madrid ha formado de tan eminente ista.

De toros.

Ha regresado de su excursión a Madrid y Anlucía el empresario de esta Plaza de Toros, canor Villa, Villita. Según ha manifestado, en la corrida de inauración lidiarán Quinto y Vicente Segura tos de la ganadería de Torres Cortina.

También ha ultimado el contrato con Bombita a torear en los días 13 y 14 de octubre y otra ba, si se da una tercera corrida para las fiestas del Pilar.

Fallecimiento.

Ha fallecido doña Celestina Elío, marquesa uda de las Hormazas, persona de abolengo, parentada con las principales familias de ta ciudad.

Conferencia.

El catedrático de la Escuela de Veterinaria Demetrio Galán dará mañana una conferencia en el local de la Asociación de Ganaderos, sarrollando el tema «Elección de reproductos y método de reproducción de la ganadería». La conferencia ha despertado gran interés, r la autoridad que en estos asuntos tiene el Galán.

Felicitación.

El ministro de la Gobernación ha telegrafiado gobernador civil encargándole felicite a la eja de la Guardia Civil de Ariza por la dección de Faustino Jiménez, asesino de Guim-Moreno.

Nuevo jefe liberal.

ERUEL. Reunidas varias personas del parliberal, que representan a pueblos impores de la provincia han acordado enviar á lrid una Comisión compuesta por los seño Arellano, Escuin, España y Bayona, para cer la jefatura del partido liberal en esta rancia al conde de Romanones.

CASTILLA LA VIEJA

La feria de Soria.

DRIA. Alcanza mucha animación la feria se está celebrando aquí.

os festejos anunciados para hoy han estado os fecondos.

o están menos los teatros y demás especlos públicos, que están haciendo estos días uen negocio.

l tiempo ha mejorado mucho y esta circunsta contribuye no poco a la animación de la a.

La Tuna Portuguesa.

ALLADOLID. Coincidiendo con las próxi-fiestas de Pascua de Resurrección vendrá á ciudad la tuna Portuguesa.

os estudiantes de aquí preparan á sus comeleros de Portugal grandes agasajos

socorros repartidos por el Municipio, se estacionaron a la puerta del Ayuntamiento, dando gritos, pidiendo que los socorrieran, y yendo al domicilio del alcalde a formular la misma petición.

La crisis agrícola, lejos de disminuir, se agrava por momentos considerablemente.

LOS REYES EN SEVILLA

SEVILLA. S. M. el Rey jugó esta mañana una partida de polo.

Por la tarde salió en automóvil, en compañía de la reina, guiado por sí mismo el vehículo.

Una excursión.

SEVILLA. En la excursión que han realizado esta tarde en automóvil han llegado los Reyes hasta Carmona.

Como en esta población no tenían noticia del viaje, y el automóvil no ha hecho alto, nadie se ha apercibido de la presencia de los Reyes.

Ya de regreso, pasaron los Monarcas por Viso, Alcor, Mairona y Alcalá, cuyos vecinos los reconocieron y aclamaron.

En la última de las localidades referidas ha sido grande el entusiasmo. Las mujeres han llenado de flores el automóvil en que iban los Reyes.

El Rey a Madrid.

En el expreso ordinario ha salido esta noche para Madrid D. Alfonso XIII.

Le acompaña el marqués de la Torreolla. A despedir al Monarca han acudido a la estación las autoridades y nuestros representantes en Cortes.

El Rey ha conversado con ellos algunos instantes.

Por indicación del mismo Rey no se le han butado en la estación honores militares.

Para el sábado.

Al regreso de Madrid, D. Alfonso quedará en ratalla, donde habrá de permanecer hasta el 6 del mes presente.

La Reina doña Victoria saldrá de aquí el sábado a las doce, para reunirse con su augusto esposo y comer juntos.

ARAGÓN

Varias noticias.

ZARAGOZA. Se ha recibido en el Gobierno un telegrama del Sr. Tejón, dando cuenta su visita a Alagón y Pedrola. El gobernador ha recibido en los pueblos muchas manifestaciones de cariño.

Está muy satisfecho del estado de la enseñanza y de los servicios sanitarios en los pueblos. Mañana, por la noche, es esperado en esta ciudad el Sr. Tejón.

Como presuntos autores de la muerte del dado del regimiento de Aragón Angel Seno, han sido detenidos en Sahillas dos obreros del campo. El gobernador ha dado cuenta del suceso a la autoridad militar.

En la explanada exterior de la Aljafería ha mpado una tribu de bohemios, tomando posesión de aquellos terrenos, entregándose al ceplacer de la Edad dorada.

Los chicos del barrio apedrean a los bohemios, stos persiguen a aquellos hasta sus casas. En vista de estos hechos, los vecinos se han dirigido a las autoridades para que los evite.

Hallándose de caza Braulio Expósito, de ntidos años, en Magallón, tuvo la desgracia herirse, perdiendo la mano derecha.

Sagi-Barba.

ZARAGOZA. Se encuentra en esta ciudad notable baritono Sr. Sagi-Barba, el cual ha tado esta tarde una plegaria a la Virgen del ar, como había ofrecido.

El templo estaba lleno de fieles, pues fueron chas las personas que acudieron a oír al noble baritono.

Por la amistad que tiene con Morano, éste le dedicado la función de esta noche en el Teat-Circo, que está brillante.

Sagi-Barba ha cantado dos ó tres piezas de su ertorio, siendo llamado a escena varias ve- tas.

Zaragoza ha confirmado el buen juicio que la ensa de Madrid ha formado de tan eminente ista.

De toros.

Ha regresado de su excursión a Madrid y Anlucía el empresario de esta Plaza de Toros, canor Villa, Villita. Según ha manifestado, en la corrida de inauración lidiarán Quinto y Vicente Segura tos de la ganadería de Torres Cortina.

También ha ultimado el contrato con Bombita a torear en los días 13 y 14 de octubre y otra ba, si se da una tercera corrida para las fiestas del Pilar.

Fallecimiento.

Ha fallecido doña Celestina Elío, marquesa uda de las Hormazas, persona de abolengo, parentada con las principales familias de ta ciudad.

Conferencia.

El catedrático de la Escuela de Veterinaria Demetrio Galán dará mañana una conferencia en el local de la Asociación de Ganaderos, sarrollando el tema «Elección de reproductos y método de reproducción de la ganadería». La conferencia ha despertado gran interés, r la autoridad que en estos asuntos tiene el Galán.

Felicitación.

El ministro de la Gobernación ha telegrafiado gobernador civil encargándole felicite a la eja de la Guardia Civil de Ariza por la dección de Faustino Jiménez, asesino de Guim-Moreno.

Nuevo jefe liberal.

ERUEL. Reunidas varias personas del parliberal, que representan a pueblos impores de la provincia han acordado enviar á lrid una Comisión compuesta por los seño Arellano, Escuin, España y Bayona, para cer la jefatura del partido liberal en esta rancia al conde de Romanones.

CASTILLA LA VIEJA

La feria de Soria.

DRIA. Alcanza mucha animación la feria se está celebrando aquí.

os festejos anunciados para hoy han estado os fecondos.

o están menos los teatros y demás especlos públicos, que están haciendo estos días uen negocio.

l tiempo ha mejorado mucho y esta circunsta contribuye no poco a la animación de la a.

La Tuna Portuguesa.

ALLADOLID. Coincidiendo con las próxi-fiestas de Pascua de Resurrección vendrá á ciudad la tuna Portuguesa.

os estudiantes de aquí preparan á sus comeleros de Portugal grandes agasajos

CANARIAS

Contra la tuberculosis.

SANTA CRUZ DE TENERIFE. Se ha constituido, bajo la presidencia del gobernador, la Junta provincial contra la tuberculosis.

Las fiestas de Mayo.

El Centro Regionalista se ha encargado de organizar las tradicionales fiestas de mayo, que se espera resulten brillantísimas, pues la mayor parte de las Sociedades se proponen realizar números notables.

Gobernador que viaja.

En el vapor correo Reina Victoria ha embarcado, con uso de licencia, el gobernador civil. Durante su ausencia queda encargado del mando de la provincia el secretario del Gobierno Civil, Sr. Lluengo.

Una excursión.

LAS PALMAS. Esta mañana han marchado a una jira al monte del Lentiscal, invitados por el alcalde de esta ciudad Sr. Melo, los ingenieros Mrs. Popp y Dautime, acompañados de sus señoras, del delegado representante del gobernador civil de la provincia y de muchas autoridades y personalidades.

Los citados ingenieros vienen en representación de una importante compañía extranjera para estudiar y establecer en estas islas el servicio radiotelegráfico.

La compañía en cuestión ha telegrafiado al alcalde, Sr. Melo, dando las gracias al Ayuntamiento por las importantes gestiones que ha realizado a fin de conseguir para aquí el establecimiento de una estación radiotelegráfica de primera clase, en vez de la de tercera que había concedido el Gobierno.

Dada la situación geográfica de nuestro archipiélago, éste ganará muchísimo cuando en sus puertos principales se instalen varias estaciones de aquella clase, sobre todo en las de las islas de Tenerife y Gran Canaria, cuyo comercio y navegación están relacionados con todo el mundo.

Misión científica.

LAS PALMAS. Ha llegado al puerto de Arrecife, de Lanzarote, el yate inglés Moonstone, de 92 toneladas y 12 tripulantes.

Viene al mando del precioso barco el capitán Mr. Deblan, encargado de conducir desde Londres la misión científica que viene a estudiar definitivamente la pesquería en el vecino banco sahárico, situado muy cerca del dicho puerto de Arrecife.

En éste desembarcó la tripulación inglesa del Moonstone, que venía desde Londres, y fué sustituida por marineros canarios que conocen perfectamente, y palmo a palmo, la peligrosa costa sahárica.

Esta noche, ya terminados los preparativos para la expedición, el Moonstone, llevando a bordo la comisión científica, zarpó con rumbo a las costas de Río de Oro.

CATALUÑA

Carreras de automóviles.

BARCELONA. Se está organizando la carrera de automóviles que se celebrará el 20 de mayo en el circuito del Bajo Panedés, en el mismo sitio donde tuvo lugar el año pasado.

Han sido nombrados el Comité ejecutivo y el Patronato, que presidirá el Rey.

El Comité marchará a Madrid para gestionar el arreglo de las carreteras de Sitges, Villanueva y San Pedro de Ribas.

El homenaje a Guimerá.

La Comisión ejecutiva del homenaje a Guimerá ha comenzado sus trabajos, visitando al poeta para notificarle sus propósitos.

El Sr. Guimerá se mostró muy agradecido. Seguidamente telegrafiaron a Maura, manifestándole que en el momento en que Cataluña trata de organizar un homenaje a su primer poeta sigue en vigor la ley de Jurisdicciones y sin indultar los condenados por delito de opinión.

El telegrama lo firmó Guimerá y los demás individuos de la Comisión.

Después visitó la Comisión al alcalde y al presidente de la Diputación, notificándoles haberse constituido y pidiéndoles secunden sus iniciativas.

En la sesión que hoy celebrará el Ayuntamiento se presentará una moción declarando hijo adoptivo de Barcelona, a Guimerá.

La salud pública.

Adquiere caracteres alarmantes la epidemia del dengue.

El número de atacados es mayor que en 1891. Los hospitales están llenos de enfermos.

La Junta del Hospital Clínico ha visitado al presidente de la Diputación para hacerle presente que falta consignación para cubrir las atenciones más esenciales.

Muchas Sociedades de socorros mutuos han tenido que limitar los socorros que daban a los socios enfermos por el gran número de éstos.

Viaje del gobernador.

Ha marchado el gobernador a San Julián de Cerdanyola para asistir a la inauguración de unas escuelas fundadas con un legado particular.

Acompaña al Sr. Ossorio la Comisión de Beneficencia.

El comercio con Filipinas.

La Cámara de Comercio ha publicado una nota manifestando que no es exacto el rumor circulado de que se va a suspender el comercio con Filipinas.

La Cámara afirma que no se modifica el statu quo, y que seguirán las relaciones comerciales como hasta ahora, pues el nuevo Arancel ha de ser aprobado por el Congreso norteamericano.

Centenario de Balmes.

Comunican de Vich que bajo la presidencia del obispo se están organizando fiestas para celebrar el Centenario del filósofo Jaime Balmes.

De viaje.

Anoche salió para Madrid el ex diputado a Cortes Sr. Junoy.

La Exposición general catalana.

La Comisión ejecutiva de la Exposición general catalana que se trata de celebrar en Villanueva y Geltrú el año próximo, continúa con actividad sus trabajos.

El sitio elegido para el emplazamiento son unos solares detrás de la estación, ocupando una extensión de 25.000 metros cuadrados.

Minas de carbón.

Según noticias, en sitio próximo a Tarrasa se han descubierto algunas capas de carbón mineral.

El lunes próximo el ingeniero jefe procederá a la demarcación definitiva de la mina «Esperanza».

El discurso de Cambó.

El Poble Catalá publica un artículo contestando a los comentarios que los conservadores han

hecho del discurso pronunciado por Cambó en Sabadell.

Niegan importancia a lo dicho por éste, declarando que, contra los conceptos pacíficos de este discurso, pueden recordarse los enérgicos expresados en otros al hablar de puños cerrados en que se convertirían las manos, cansadas de pedir.

Añade que algunos confunden el actual movimiento con la aquiescencia a los manejos de algunos.

Declara que la ley de Administración local ha impuesto un compás de espera; pero que, una vez implantada, vendrá el desencanto, y con éste se planteará nuevamente el problema catalán, pues para resolverlo se necesita algo más que las mezquinas reformas que contiene aquella ley.

Contra la emigración.

Continúa la campaña de la policía contra las Agencias de embarque para ultramar.

La policía detiene a los agentes, poniéndolos a disposición del Juzgado; pero éste los pone en libertad, por entender no están comprendidos en las prescripciones de la ley contra la emigración.

Caja de pensiones.

El próximo domingo se inaugurará en Igualada una Caja de Ahorros y Pensiones para la vejez, análoga a la inaugurada con motivo de la visita del Rey en 1904.

El acto se celebrará en el salón de sesiones del Ayuntamiento, y a él asistirán distinguidas personalidades de Barcelona y la provincia.

Comentarios y censuras.

Es objeto de comentarios y censuras un hecho ocurrido en el Ateneo de esta ciudad.

Abrióse un concurso para elegir el mejor proyecto de monumento a la memoria de Milá y Fontanals.

Acudieron muchos artistas, presentando bocetos en yeso ó cera.

La Comisión acordó exponerlas al público en un salón de paso, donde han permanecido un mes a pesar de las protestas de los concurrentes.

Terminada la Exposición, los artistas concurrentes han retirado sus trabajos, convertidos en una masa informe.

Mortalidad alarmante.

El frío es grande y general en toda Cataluña. El dengue, se propaga de una manera alarmante, ocurriendo muchísimas defunciones en diversas poblaciones.

EXTREMADURA

Los restos del teniente Ruiz.

TRUJILLO. La Comisión venida de Madrid para el traslado de los restos del teniente Ruiz y la fuerza encargada de tributar los honores, han tenido un recibimiento entusiasta y admirable.

Mañana se rezarán solemnes funerales. El sábado serán conducidos los restos a Madrid.

GALICIA

Contra el descanso dominical.

LUGO. A pesar de estar reconocido por el Ayuntamiento y las Juntas provincial y local de Reformas Sociales, la celebración en domingo, de los mercados, desde remotísima fecha, asegúrase que se obligará a los comerciantes a que cierren los domingos.

La noticia ha producido general disgusto, porque equivaldría a la ruina de muchos comerciantes, pues el mercado interior en Galicia tiene bastante analogía con los del Rastro de Madrid, porque los labriegos del campo aprovechan los domingos, únicos días de descanso en sus faenas, para venir a la población a hacer sus compras.

La Cámara de Comercio ha dirigido un telegrama al ministro de la Gobernación, pidiéndole que ampare en su derecho a los comerciantes exceptuados por la ley y reglamentos sobre el descanso dominical.

El arsenal del Ferrol.

FERROL. Los ingenieros de la Casa Vickers están excelentemente impresionados de su visita al arsenal.

Dicen que los terrenos donde se construirá el gran dique se presta a cuantas modificaciones se pretendan.

Visitaron los astilleros, inspeccionando las gradas, que serán ampliadas para la construcción de tres acorazados, ensalzando entusiasmados las condiciones de los astilleros y el emplazamiento de las gradas, capaces de servir para la construcción de los mayores acorazados.

NORTE DE AFRICA

Reparto de un donativo.

CEUTA. Al marchar de esta plaza, el Rey entregó una importante cantidad en metálico al deán de la Catedral, para que la repartiese entre los pobres.

La referida autoridad eclesiástica ha realizado hoy el reparto del donativo, con sumo acierto, entre personas realmente necesitadas.

Con tal motivo, los pobres han colmado de bendiciones al regio donante.

El coronel Vives.

CEUTA. El coronel Sr. Vives, jefe del Parque Aerostático de Guadalupe y jefe también de la Comandancia de Ingenieros de Ceuta, adonde llegó con motivo del viaje regio, ha marchado a Madrid, dispuesto a proseguir la misión que le confió el Gobierno, de estudiar los progresos de la aeronautica en el extranjero, juntamente con el Sr. Kindelán.

Al coronel Vives se le ha tributado una cariñosa manifestación de despedida.

El Marqués de la Victoria.

CEUTA. Procedente de Tánger, ha fondeado en la bahía del Sur el cañonero Marqués de la Victoria.

Esta noche reanuda su viaje, con rumbo a Melilla.

VALENCIA

Por salvar a su padre.

VALENCIA. En el último convoy del servicio del Grao venían en dos coches distintos Amadeo Valero y un hijo de éste, del mismo nombre, y de veintidós años de edad.

El padre pretendió pasar, estando en marcha, al coche en que el hijo viajaba, teniendo la desgracia de caer del estribo.

El joven se arrojó del coche para auxiliar a su padre, con tan mala fortuna, que fué arrollado por las ruedas, quedando completamente destrozado, mientras el padre resultaba ileso.

La Exposición de Valencia.

VALENCIA. Están acordados los festejos que ha de celebrar el Ayuntamiento con motivo de la Exposición.

En virtud de ellos, se suprime la feria de julio para habilitar la Alameda, estableciendo en ella tribunas gratis.

Se celebrarán batallas de flores en cada uno de los viajes de los Reyes, Infantes Isabel, Teresa y Carlos.

Durante el mes de mayo se celebrará un concurso internacional de tiro de pichón, tiro nacional, fuerzas artificiales, tropas artísticas y ca-

balgata alegórica a la Exposición, reproducción de los principales edificios de la misma.

La inauguración se verificará en el palacio del Ayuntamiento en la Exposición, asistiendo varios alcaldes de otras provincias.

En junio verificáranse las pruebas de Wrigh, si los aviadores aceptan el ofrecimiento, y otros festejos, más la cabalgata de Industria con premios, y las carreras deportivas.

En julio habrá cabalgata histórica, representando la entrada de D. Jaime el Conquistador en Valencia, fuegos, concurso de bandas regionales, la fiesta de la copla, regatas internacionales, y juegos florales.

Para agosto se prepara una gran semana de festejos, base de un certamen de música internacional, asistiendo la banda Alemana y Municipal de Roma, existiendo el propósito de invitar a la Municipal de Madrid, si para entonces está formada.

Los terremotos de Alicante.

ALICANTE. El vecindario continúa ocupándose de imaginarios terremotos.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LO DEL DIA

En tanto los asuntos balcánicos no quedan definitivamente resueltos continuará a la orden del día un hombre, de cuya voluntad depende el que la paz reine en Europa ó que una terrible conflagración estable. Este hombre es el barón Lexa von Aerenthal, ministro de Negocios Extranjeros en Austria-Hungria.

El barón de Aerenthal parece más bien un profesor de Universidad que un estadista. Sus quevedos, sus modales tranquilos, su actitud reservada, su voz melosa, todo contribuye á darle apariencias doctorales.

Y sin embargo, este hombre es de una energía é inteligencia notables. Gran admirador de Bismarck, su frente alta y cuadrada recuerda la del Canciller de Hierro.

El barón de Aerenthal, que pertenece á una antigua familia alemana, empezó su carrera diplomática en París en 1877. En 1898 era embajador en San Petersburgo. El conde Kalnoki supo adivinar sus excelentes condiciones y decidió favorecerle. Hizo de él su amigo y confidente, y antes de morir puso cuidado en declarar que lo consideraba su heredero político. Cuando el barón de Aerenthal fué designado para reemplazar en el ministerio de Negocios Extranjeros al conde Goluchowski, se encontraba aún en Rusia y su nombramiento fué acogido no sin cierta sorpresa.

La verdad es que fué elegido para ese alto puesto, á instancias del archiduque Francisco José, heredero del trono, por coincidir con sus puntos de vista en política internacional. El archiduque necesitaba un hombre que compartiera sus ambiciones y fuese partidario de la expansión austriaca en los Balcanes; nadie mejor que el barón de Aerenthal.

Cuanto conocían á éste, auguraron en seguida que habían de ocurrir graves acontecimientos en Oriente. Europa sabe ya de lo que se trataba.

Aerenthal es hombre que no se aconseja con nadie. Ni sus más íntimos logran penetrar sus intenciones. En la crisis actual, continúa siendo lo que siempre fué: un diplomático energético, tenaz, inteligente y ambicioso, que posee un admirable dominio de sí mismo.

Es preciso, sin embargo, hacer al barón de Aerenthal esta justicia; hasta ahora ha dado pruebas de una gran moderación y el problema balcánico, en vez de orientarse del lado de la guerra, marcha ahora por caminos de paz.

SOBERANOS Y PRÍNCIPES

El Rey Eduardo á Paú.

PAU. El Rey Eduardo de Inglaterra es esperado en esta población á donde deberá llegar mañana por la mañana.

El Soberano vendrá de Biarritz en automóvil. Visitará el aeródromo de los aviadores yanquis hermanos Wright y presenciará varias experiencias que harán con su aeroplano. Visitará también el concurso hípico y por la noche regresará á Biarritz.

Relaciones internacionales

El Emperador del Japón á Taft.

NUEVA YORK. El Emperador del Japón ha enviado á Taft, con motivo de su elevación á la presidencia, un cablegrama felicitándole calorosamente.

Taft ha contestado con otro, dándole las gracias y diciéndole que hará cuanto esté de su parte, para que continúen siendo amistosas y pacíficas las relaciones entre ambos países.

Alianza naval angloyanqui.

NUEVA YORK. La Sociedad Pacifista de Nueva York, que como es sabido preside el multimillonario Mr. Andrew Carnegie, ha lanzado á la publicidad una idea de su presidente, que en estos momentos es muy comentada por los diarios neoyorquinos.

La idea de Mr. Carnegie tiende á poner un límite á la expansión naval, que tan ruinosos resulta para las naciones, y á afianzar sólidamente la paz entre las mismas.

Hela aquí: El mejor medio de asegurar la paz en el mundo—dice Mr. Carnegie—sería que los Estados Unidos é Inglaterra, firmasen una alianza naval para la mutua defensa de su territorio y posesiones.

Los Estados Unidos podrían encargarse de defender las posesiones inglesas del Atlántico; Inglaterra, por su parte, tomaría á su cargo la defensa de la costa americana del Pacífico, las islas Hawai y las Filipinas.

La alianza—termina Mr. Carnegie—podría firmarse por cinco años, y seguramente sus buenos efectos serían sensibles para todos.

Tribunales

Concretando hechos.

PARIS. Interrogados nuevamente María Wolff y Remy Comillard por M. André, ha adquirido éste la convicción de que ninguno de ellos fué la persona que pidió comunicación telefónica con M. Bordenave.

Del hecho deduce el juez que fué la inculpada quien abandonó el hecho por teléfono.

En los registros de las oficinas telefónicas se han encontrado las pruebas de esta comunicación.

AGITACION EN EL YEMEN

Los árabes se sublevan

Contra un ferrocarril.

CONSTANTINOPLA. Llegan del Yemen noticias muy graves.

Los árabes, y sobre todo las tribus beduinas, han vuelto á sublevarse contra el Gobierno turco.

Cuando los Jóvenes Turcos restablecieron la Constitución del 76, el célebre agitador Jakia-ben-Hamid-Eddin, jefe de los insurrectos del Yemen, y que durante tantos años tuviera en jaque á las tropas del Sultán, sometióse, y aconsejó á sus parciales imitar su conducta.

Restableció la tranquilidad en el Yemen, pero ha sido por poco tiempo.

Los ingenieros turcos han vuelto á reanudar los trabajos del ferrocarril del Hedjaz, que pondrá en comunicación directa á Medina con la Meca. Y esto ha llenado de indignación á las tribus del interior, que consideran la construcción de dicho ferrocarril como un sacrilegio.

Un iman beduino, Seyid, Mohamed, recorre el Yemen predicando la insurrección. Dice que el Gobierno Imperial insulta á la religión, permitiendo que las malditas invenciones occidentales profanen la tierra sagrada donde Mahoma fundó el Islamismo.

Ya ha reunido, según noticias de buen origen, unos veinte mil fanáticos, que están dispuestos á lanzarse á la lucha.

Las autoridades turcas de Hodeidah han adoptado medidas energéticas.

Ya han salido de dicho punto varios batallones de nizam y algunas baterías de campaña, destinados á combatir al agitador árabe.

Son de temer graves sucesos, y aquí, en Constantinopla, se espera recibir de un momento á otro la noticia de una encarnizada batalla.

Contra los fanáticos.

CONSTANTINOPLA. Siguen recibiendo malas noticias del Yemen.

La insurrección adquiere todo el carácter de una verdadera guerra religiosa.

Calculase que el número de musulmanes fanáticos que siguen al madhi Seyid Mohamed asciende á 80 ó 40.000.

La columna de tropas turcas que ha marchado en persecución de los insurrectos se compone de seis regimientos de infantería y dos baterías de artillería.

Las fuerzas expedicionarias se han internado ya en el desierto.

LA SITUACION DE PERSIA

Asesinatos.—Maniobra burda.

SAN PETERSBURGO. Noticias llegadas de Teheran dicen que las tropas realistas que guerrear en el Azerbijan han cometido nuevos crímenes.

Como se sabe, dichas tropas fueron derrotadas por Satar Khan y ahora se dedican al merodeo en las comarcas del Norte de Tabriz y, sobre todo, en el camino de Djulfa.

Hace pocos días cortaron el cable de la Compañía Indo-Europa, que pone en comunicación el Norte de Persia con la India y con Europa.

Los empleados protestaron é intentaron restablecer la comunicación, no obstante las amenazas de los mercenarios del Sah.

Estos, viéndose desobedecidos, penetraron en Djulfa, asaltaron las oficinas de la Compañía del Cable y asesinaron al director y á una señora inglesa, empleada en la misma.

Los demás funcionarios de la Compañía pudieron salvarse huyendo y escondiéndose.

El consúl inglés protestó de estos crímenes; pero los mercenarios del Sah le dijeron que si no se callaba sufriría la misma suerte que el director y la señora.

Viendo que no había remedio, resignóse y envió un correo á Teheran para que el embajador de Inglaterra supiera lo ocurrido.

Cuando dicho correo llegó á la capital de Persia, encontró á todos los ministros de las Potencias reunidos y conferenciando en la Embajada inglesa.

La reunión había sido convocada á causa de unos pasquines que aparecieron por la mañana en todas las esquinas de Teheran.

En dichos pasquines se excitaba al pueblo á asaltar las Legaciones y á pasar á cuchillo la colonia europea.

Cuando los representantes de las Potencias estaban reunidos, visitáronlos varios constitucionales de significación, los cuales les dijeron:

«Esos pasquines son una burda maniobra del Gobierno.»

«El pueblo de Teheran odia al Sah y ama á los europeos.»

«El Gobierno trata de hacerlo sospechoso á los consules y embajadores, convenciéndolo á éstos de que corren peligro.»

«Los informes particulares del Cuerpo diplomático confirman estas aseveraciones, demostrando que los pasquines habían sido puestos por la policía del Sah.»

«El embajador de Inglaterra, al enterarse por el correo de lo ocurrido en Djulfa, montó en cólera y envió al Sah una enérgica protesta.»

«Además comunicó el suceso al Gobierno inglés.»

«Creese que esto pedirá una gruesa indemnización y el castigo de los culpables.»

«En Teheran sigue la alarma; pues han sido vistas algunas avanzadas de constitucionales por los alrededores de la población.»

«Témese que ésta sea bombardeada.»

SINIESTROS Y CATASTROFES

El incendio de los "bateaux de fleurs."

MARSELLA. Los periódicos que han venido de China en el último correo, traen detalles de la espantosa catástrofe ocurrida en Hong-Kong con motivo del incendio de los *bateaux de fleurs*, el día 30 del pasado enero.

Durante el incendio fueron destruidas 17 embarcaciones.

En cuanto al número de víctimas es mayor que el comunicado por los despachos transmitidos al ocurrir la catástrofe, pues pasa de mil.

Entre ellas se cuentan 130 bateleros, 70 jóvenes pertenecientes á las familias chinas más notables de la ciudad; numerosas cantantes y 13 mercaderes opulentos que poseían los mejores bazares de Hong-Kong.

Temporales de nieve.

ROMA. En la región del Norte ha habido grandes temporales de nieve.

En Domodossola ha caído tal cantidad, que ha obstruido completamente la entrada del túnel del Simplón, habiendo quedado interrumpida la circulación de trenes.

Comunican de Limons, pueblo situado en la frontera francesa, que un alud se desplomó sobre una casa de campo, destruyendo el edificio.

y matando á un niño que se hallaba en el interior de la vivienda.

Terremotos en Grecia.

ATENAS. Noticias recibidas de distintos puntos de la región occidental del país, dan cuenta de haberse producido un todos ellos terremotos.

Los fenómenos sísmicos se hicieron sentir también en la isla de Zante.

Afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales, y los daños materiales no son tampoco de consideración.

Accidente marítimo.

AMBERES. Témese que la niebla densa que cubre todo el Mar del Norte ocasione una porción de siniestros marítimos.

En este puerto se ha registrado hoy por dicha causa un accidente.

El transatlántico *Ville de Douvres*, que entraba en el puerto, embistió contra uno de los diques produciendo importantes averías.

Naufragio del «Olga».

BERLIN. Se reciben noticias de haber naufragado el vapor *Olga* en el Mar del Norte frente á la costa de Cuxhaven.

El *Olga* pertenece á una Compañía inglesa. De Cuxhaven han salido varias embarcaciones á prestar auxilio á los naufragos.

El accidente ha sido debido á la niebla.

GUERRA Y MARINA

Sobre el Atlántico en globo.

ZURICH. El conde de Zeppelin, que tantos éxitos ha conseguido con sus experiencias aerostáticas, se propone realizar una nueva prueba que seguramente superará en interés á las anteriores.

El aeronauta alemán se propone esta vez atravesar el Atlántico en su globo dirigible, y á ello se ha comprometido formalmente en contrato firmado con el director de la *States Zeitung*.

El conde de Zeppelin efectuará la prueba anunciada el 25 de julio próximo.

AMERICA LATINA

Banco boliviano.

LA PAZ. Se acaba de someter al examen de las autoridades administrativas, el proyecto de estatutos para la fundación de un Banco popular cooperativo en esta ciudad, cuyo reglamento ha de ser análogo á los establecidos en Europa.

Del Uruguay.

MONTEVIDEO. El Gobierno ha empezado las negociaciones para levantar un empréstito de 8.025.000 francos, destinado al desarrollo de las Municipalidades.

Los pliegos conteniendo las proposiciones de construcción del puerto de La Paloma, serán abiertos el 2 de abril próximo.

La inauguración del puerto ha de contribuir sobremanera al progreso comercial, favoreciendo á los buques costeros con una nueva escala y puerto de refugio.

Una gran presa.

RIO JANEIRO. El ingeniero Sr. Salles Guimarães, encargado de la ejecución de los trabajos contra la sequía, ha terminado los estudios para la construcción del gran depósito que ha de hacerse en Yapy, límite de los Estados de Parahyba y Rio Grande del Norte.

Será capaz dicha presa de abastecer una población de 100.000 habitantes en tiempos de calamidades, pues su capacidad excederá de 500 millones de metros cúbicos, y su coste se halla calculado en 7.500.000 francos.

Noticias del Brasil.

RIO JANEIRO. El ministro de Comercio, Sr. Calmon, ha firmado un contrato con el doctor A. de Carvalho para la terminación del camino de hierro de Timbo á Propria, que tiene ya 27 kilómetros en explotación.

«La Aduana de Santos ha recaudado durante el mes de enero 5.855.997 francos por derechos de exportación del café solamente.»

«La Compañía de vapores austroamericana ha inaugurado un servicio regular entre Trieste y los principales puertos de Sur América, fijando escalas obligatorias en Rio y Santos, del Brasil.»

LOS BALKANES

Preparativos servios

Preparativos servios.

ODESSA. Numerosos oficiales servios recorren actualmente la región Sur de Rusia para la compra de ganado destinado á la Caballería servia.

Tienen el encargo de adquirir 6.000 caballos. En esta ciudad han hecho importantes adquisiciones.

La colisión de Agram.

BUDAPEST. De las noticias aquí transmitidas respecto á la colisión ocurrida ayer noche en Agram resulta que los diputados Supile y Banjamin, que iban acompañados de dos ó tres amigos, vieron súbitamente atacados por una treintena de jóvenes que se arrojaron sobre ellos maltratándoles con verdadero ensañamiento.

El diputado Supile cayó gravemente herido y seguramente hubieran perecido todos ellos si no haber acudido los agentes en su auxilio.

El atentado se alicia á una venganza del partido croata avanzado.

La abdicación del Rey de Servia.

LONDRES. En los centros políticos bien informados de esta capital se asegura que los rumores que acogió la Prensa europea hace pocos días referentes á la abdicación del Rey Pedro de Servia, eran exactos.

«El Rey comunicó su propósito á los soberanos de Rusia é Italia; pero, tanto el Czar como el Rey Víctor Manuel, se apresuraron á disuadir de ello al Soberano servio, haciéndole presente que semejante hecho, realizado en las actuales circunstancias, sería desastroso para Servia.»

La cuestión del Sandjack.

PARIS. En los círculos diplomáticos es muy comentada la prolongada estancia del nuevo ministro de Negocios Extranjeros de Turquía, Rifaat pachá, en San Petersburgo.

«Creese que obedece á negociaciones entabladas con el para obtener de su Gobierno que Turquía venda á Servia y Montenegro la zona de terreno que recientemente restituyó Austria Hungría á la Sublime Puerta en el Sandjack de Novi Bazar.»

Después de la nota.

BELGRADO. No obstante el sentido conciliador de la nota transmitida por Milovanovitch á los ministros servios en las grandes capitales europeas, miles de campesinos bajaron ayer de las montañas y recogieron en el Arsenal fusiles modernos y municiones en abundancia.

«Como dichos campesinos han venido á Belgrado cumpliendo órdenes del Gobierno, reina gran alarma, pues nadie se explica que, después de la nota, Servia provea de fusiles á su población civil.»

Ampliación.

BELGRADO. He aquí el texto de la declaración servia, transmitida por Milovanovitch á las Legaciones servias de San Petersburgo, París, Berlín, Londres, Viena y Constantinopla, y en la que se responde á los consejos amistosos del Gobierno ruso:

«El Gobierno real de Servia tiene el honor de transmitirle la declaración siguiente, que deberá hacer conocer al Gobierno, cerca del cual está usted acreditado.»

«Partiendo de la opinión de que la situación jurídica de Servia respecto á Austria, después de la proclamación de la anexión de la Bosnia-Herzegovina, ha continuado siendo normal, no piensa declarar la guerra á la Monarquía vecina, ni cambiar sus relaciones jurídicas con ella, y continuará sobre una base de reciprocidad cumpliendo sus deberes de vecindad, y teniendo con la misma, igual que en el pasado, relaciones que provengan de los intereses materiales recíprocos.»

«Siendo la cuestión de la Bosnia-Herzegovina una cuestión europea, y perteneciendo á las Potencias signatarias del Tratado de Berlín tomar decisiones acerca de la redacción nueva del artículo 25 del mismo, Servia, que tiene confianza en la justicia y cordura de dichas Potencias, pone su causa, sin reservas algunas, en manos de ellas, como en un Tribunal, y no pide, en consecuencia, á Austria, en esta ocasión, compensación alguna territorial, política, ni económica.»

mo, que el conde de Morlay es uno de sus amigos, mientras que vuestro padre era uno de sus más encarnizados enemigos.

Reginal no contestó.

«Ataquemos energicamente, creedme—dijo el capitán—ya no necesitamos ninguna audiencia del Rey, lo que necesitamos es una del cardenal, mañana mismo.»

«Eso es—dijo Reginal—mañana nos ocuparemos de ello. Hoy quiero entregarme á mi amor.»

Flamberge no pudo contener una sonrisa, recordando que él había sido despreciable, frívolo, ligero, sacrificándolo todo á una flor, á una cinta ó una sonrisa de mujer.

«¡Buena!—dijo Flamberge—peronada de imprudencias.»

Reginal se alejó, prometiéndole una prudencia de anciano.

La víspera, efectivamente, á eso de las cuatro, había encontrado á la duquesa de Villaine, admirablemente bella y ricamente ataviada. Llevada en una elegante silla de mano por unos criados de brillante librea, le hizo el efecto de esas madonas que el cleo pasea en las grandes procesiones, y cuya magnificencia en el culto aumentan el prestigio y esplendor.

En el momento había seguido la silla de mano, y había averiguado dónde vivía, muelle de San Pablo.

Hacia esta parte fué á donde se dirigió después de dar un apretón de manos á Flamberge.

VII

Hermínia de Morlay.

Durante este tiempo, el conde de Morlay, loco de rabia y desesperación, se había vuelto á su hotel que ya tenía en París.

Este estaba situado en la calle de Petits-Lions-Saint-Paul, es decir, detrás de las casas que bordeaban el muelle sobre el cual hemos dejado á Reginal.

Esta situación topográfica es bastante importante desde el punto de vista de los sucesos que vamos á referir.

Reginal ignoraba dónde estaba situado el hotel de su tío, ni tenía el menor deseo de saberlo.

El señor de Morlay lo había comprado á principio de 1833, en la época en que la muerte de su hermano le permitía disponer de más recursos, y decidió marcharse de Tours.

Con las relaciones que su hermano tenía en otros tiempos, no le costó gran trabajo hacer buenas amistades; presentarse en la corte y tener que optar por uno de los dos partidos que estaban constantemente en pugna, el del Rey y las Reinas y el del cardenal.

El conde se decidió por Richelieu y le ofreció sus servicios.

El ministro los aceptó, porque siempre en busca de hombres nuevos y afectos á sus intereses, sabiendo al primer golpe de vista apreciarlos en su justo valor; comprendió fácilmente lo útil que podía serle el conde si quería saber exactamente el estado de la opinión en Turenna.

Allí, como en todas partes, había descontentos; pero la masa de los pequeños hidalgos, grandes burgueses y el mismo pueblo, no querían rebelarse contra el primer ministro ni meterse en una mala causa, en la que seguramente saldrían cargados en costas.

En cuanto á los aldeanos, sucedía entonces lo mismo que sucede hoy; les importaba muy poco quien estuviera al frente del

Gobierno, puesto que siempre se verían obligados á pagar los impuestos.

Peró á pesar de esta tranquilizadora situación de un país pacífico por excelencia, el conde supo hacerse útil.

«Para demostrar su celo denunció á la severidad del cardenal á algunos hidalgos que estaban muy lejos de turbar la paz del reino, pero que siguiendo el espíritu cáustico del país, habían arriesgado algunas bromas imprudentes.»

Nadie ignoraba el papel que hacía en Turenna, por lo que el conde era temido por todo él, pero no estimado por nadie.

Peró qué le importaba al señor de Morlay? Prefería ser temido á ser amado, puesto que esto le daba más provecho.

De todas estas bajezas había, sin embargo, obtenido poco resultado, porque Richelieu no era generoso con los hombres, que despreciaba, y sólo le había concedido el que fuese á la corte á la hora que quisiera, y reanimado su celo con alguna palabra agradable.

Esto era todo; peró esto era bastante para que el señor de Morlay se creyese un personaje.

Habría, pues, sido el más dichoso de los hombres, si su corazón hubiese experimentado las mismas satisfacciones que su ambición.

Peró no era así.

A los veinte años, cuando no era más que un simple segundón y no soñaba en ser hombre político, se había casado con la hija de un hidalgo pobre y obscuro, de la que se había enamorado súbitamente.

Peró apenas la posesión había satisfecho este pasajero capricho, el conde se arrepintió de su casamiento.

No tuvo que lamentar mucho tiempo la

falta cometida, porque su mujer se murió á los diez meses, dejándole una hija que había sido bautizada con el nombre de Hermínia y á la que el señor de Morlay tomó una gran aversión.

Entonces vivía á cuatro leguas de Loches, en el pequeño castillo de la Bouillierie.

En el momento de enterrar á su mujer, confió su hija á la rentera y se fué á Tours.

Transcurrieron muchos años, y á pesar del abandono en que vivía, Hermínia iba creciendo en edad y belleza, cuando fue víctima de un terrible accidente.

Mal enseñada, mal vigilada sobre todo, dió una terrible caída en un caballo.

La transportaron al castillo con una pierna rota y un ojo ensangrentado; pero en lugar de hacer llamar á un buen cirujano, la rentera, conociendo las disposiciones del conde para con su hija, llamó á un curandero.

Tres días después Hermínia estaba curada, pero estaba coja y había perdido el ojo derecho.

El señor de Morlay no quiso oír hablar de ella; llavaba una vida ligeramente disipada en Tours.

Entonces fué cuando su hermano le presentó en casa del señor Laubremont, consejero del Parlamento, bastante rico, de buena nobleza en la toga y con una hija única.

El conde buscó en el momento sacar partido de la situación de Georgette, la hija del señor Laubremont.

Peró el señor de Morlay, que al principio no había pensado más que en hacer un buen negocio, se enamoró locamente de Georgette.

(Continuará.)

(30)
Folleto de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

FLAMBERGE

FOR

PAUL SAUNIERE

—Y vos, marqués—siguió diciendo el Rey—no tengáis cuidado, porque ahora mismo voy á ver al cardenal para decirle lo que ha pasado, entregarle estos documentos y decirle que haga pronto justicia.

Y al decir esto los despidió, haciendo un pequeño ademán.

Reginal estaba loco de alegría.

«Ahora—dijo á Flamberge en el momento de salir—pensemos en Margarita.»

«¡Oh, un momento—observó Flamberge—aún no tenéis vuestra fortuna, mi pobre amigo.»

«¡Cómo! Después de lo que Su Majestad acaba de decirme...»

«El Rey es como el infierno, mi querido Reginal, está lleno de buenas intenciones, pero...»

Y en lugar de continuar miró en su alrededor para asegurarse de que nadie podía escucharle.

«¿Pero qué?—preguntó el marqués.»

«¡Es que no es el Rey!—dijo Flamberge en voz tan baja, que apenas pudo oírle Reginal.»

«¿Quién, pues?»

INFORMACIONES

COSAS DE CUBA

Cuba arde en fiestas: la restauración de la República, festejos y carnavales...

Por segunda vez se celebra, con gran solemnidad y pompa, la fiesta de la consagración de su independencia...

Durante tres días abandonaron sus negocios y ocupaciones para entregarse de lleno a expansiones de júbilo...

La satisfacción retratada en el semblante de los cubanos en estos días de regocijo...

Un enorme gentío se estacionaba a todas horas frente al Palacio presidencial...

Desde este momento creíame estar, no en tierra extranjera, no me consideraba como huésped...

La marcha política del Gobierno está en sus comienzos; la tarea principal de los secretarios ha sido hasta hoy la cuestión magna...

Es muy cierto que el derecho que a los cubanos les da su Constitución, la de disfrutar de los destinos públicos...

que constantemente presentan, tanto la presidencia como las secretarías...

Sobre el contingente tan crecido de población que vive solamente de la política...

Recientemente hice una excursión por el Sur de la provincia de Pinar del Río...

Este es, a no dudar, uno de los males de mayor intensidad que se sienten en Cuba...

Pero mucho me temo que el Poder Legislativo no se detenga lo suficiente ante tan interesantes problemas...

Aun hay más: entre los primeros proyectos de ley tomados en consideración por la Cámara hay uno sobre el establecimiento de la Lotería Nacional...

Prensa hay que dice: «la lotería se impone...» y así será en cuanto fué una de las promesas más simpáticas...

Pedro Cerón.

Habana, febrero 1903.

Este diario no pertenece al Trust.

EN AUSTRALIA

SOCIALISMO DE ESTADO

Decisiones del Commonwealth.

SIDNEY. El partido obrero, dueño del poder y dominante en el Commonwealth...

Últimamente ha acordado levantar una gran fábrica, en la que sean confeccionados los uniformes de los soldados...

Además, no hace mucho que las fundiciones nacionales de Nueva Gales del Sur construyeron un barco pesquero...

El plan de éste es convertirse en patrono y producir en sus fábricas, talleres y granjas...

Los que defienden estas ideas quieren que la Federación australiana posea minas y fábricas...

Estas iniciativas han alarmado profundamente a la clase media, enemiga del partido obrero...

En cambio, los periódicos afectos al partido obrero sostienen que el país se ha pronunciado en favor del socialismo...

De todos modos—agregan—el ensayo será prudente, pues no somos utopistas...

Los obreros organizados, dueños del poder, no quieren abandonarle sin demostrar práctica...

Los obreros organizados, dueños del poder, no quieren abandonarle sin demostrar práctica...

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Maniobra reaccionaria.

SAN PETERSBURGO. El grupo de la extrema derecha de la Duma ha presentado una petición a la Mesa...

Apoyan esta petición en las frases pronunciadas por el ministro M. Komiskoff...

El acto realizado por los diputados de la extrema derecha ha producido gran agitación en la Cámara...

Actitud de Tittoni.

ROMA. En los círculos políticos se habla de la actitud que adoptará el ministro de Negocios Extranjeros...

Dícese que el Sr. Tittoni retirará la dimisión para someter la política exterior que ha seguido al frente de su departamento ministerial...

Progresos del feminismo.

COPENHAGUE. El próximo viernes se celebrarán en esta capital elecciones para renovar el Consejo municipal.

En estas elecciones votarán las mujeres, y no sólo ejercerán el derecho del sufragio...

Créese que de los 42 consejeros que constituyen la municipalidad, Copenhague contará con seis mujeres...

Disturbios electorales.

ROMA. En la circunscripción de Albano, en que luchaban como candidatos el Príncipe Borghese y el abogado Sr. Valouzano...

Al conocerse este resultado se promovió un gran tumulto, y se acometieron los partidarios de uno y otro candidato...

Una votación.

BRUSELAS. En la sesión de hoy ha sido aprobado el proyecto presentado por el Gobierno para que se nombre una Comisión especial...

La Cámara había mostrado gran repugnancia a este proyecto, porque tiende a descargar al Gobierno de una responsabilidad...

Esta repugnancia se ha reflejado en la votación, pues el proyecto ha sido aprobado por 82 votos contra 68.

Nuevos senadores.

ROMA. Por real decreto han sido nombrados senadores el Sr. Villa, ex presidente de la Cámara, y el Sr. Gorio, ex vicepresidente.

Ambas personalidades políticas habían sido derrotadas en la próxima pasada lucha electoral en los distritos donde presentaron sus candidaturas...

Un arbitraje.

BUENOS AIRES. El célebre estadista argentino Drago ha sido designado para formar parte del Tribunal de Arbitraje...

MISCELANEA

La cuestión del Uenza.

BONA. Continúa el espíritu de protesta contra el acuerdo ministerial concerniente a la construcción de un ferrocarril...

La Bolsa del Trabajo ha dirigido sendos telegramas al presidente del Consejo y al gobernador general de la Argelia...

Boda comentada.

SAN FRANCISCO. En los círculos del gran mundo se objeto de grandes comentarios el anunciado matrimonio de M. Aski...

La sensación producida por el anuncio de esta boda está justificada, pues constituye un reto a las leyes vigentes en el Estado de California...

Por esta razón, M. Aski y su novia tendrán que irse a casar fuera de San Francisco.

Explosión de una bomba.

LIMOGES. Durante la pasada noche explotó una bomba cerca del cuartel de gendarmes. El explosivo causó al estallar grandes destrozos...

No se tiene sospecha alguna sobre quien pueda ser el criminal que colocó la bomba.

Accidente desgraciado.

CLERMONT-FERRAND. Ha ocurrido hoy en esta población un desgraciado accidente. Hallábase un labrador que habitaba en una casa de campo de los alrededores...

Cuando estaba examinando el arma, se le aproximó un hijo suyo, niño de corta edad.

El labrador, para distraer al pequeño, comenzó a hacer el ejercicio militar con gran contento de su hijo.

Una de las veces al padre apuntó al niño, disparó el arma y fué horrorizado que su hijo caía al suelo moribundo.

El infortunado padre ignoraba que el fusil estaba cargado.

NUESTRO SERVICIO DE VIAJES

„Carnets„ de viajes particulares

Los Carnets de Viajes particulares han sido creados para las personas que deseen viajar solas, en familia o en grupo íntimo...

En efecto, los Carnets de los Viajes Prácticos, llevan consigo para una o dos personas viajando solas, así como para una familia...

Portadores de nuestros carnets de viajes a un precio dado, según el itinerario que se desee, marchándose el día que se quiera...

Los viajes en grupos íntimos pueden también, si lo piden, ir acompañados de un guía especial de los Viajes Prácticos.

Dirigirse: CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid.

SAVOY HOTEL

El más elegante y más en moda de los hoteles de Londres.

No os asustéis ni de su elegancia ni de que en sus comedores y salones se den cita los millonarios de todo el mundo...

SAVOY HOTEL

Sus cenas a la hora a que acaban los teatros, son célebres en todo el mundo...

Está situado a veinte pasos de Charing-Cross, en el Strand, y sus fachadas suntuosas de Embankment Gardens...

Visitado una vez, y siempre volveréis a alojarnos en él.

SAVOY HOTEL

BOLSAS Y MERCADOS

Table with financial data for MADRID, including exchange rates and market prices.

Table with financial data for BARCELONA and BILBAO, including exchange rates and market prices.

Table with financial data for PARIS and LONDRES, including exchange rates and market prices.

Table with financial data for VALENCIA, LL, and SEVILLA, including exchange rates and market prices.

Table with financial data for BOLSAS MERCANTILES, including exchange rates and market prices.

INFORMACIONES DE MADRID

PROBLEMAS TRANSCENDENTES

NO SE PUEDE COMER PAN

La danza de los logreros.

Esta que Enrique Gaspar habría llamado *La eterna cuestión*, porque inevitablemente eterna es en España la cuestión del precio á que el pan se vende, amén de lo que significa la amenaza constante del encarecimiento, vuelve hoy á recrudescerse del modo más alarmante.

Trátase ahora en el Parlamento del punto capital del alza grande que ha experimentado el precio del trigo; la Asociación de Agricultores de España, en reuniones muy recientes, ha dilucidado las causas de la falta de proporcionalidad entre lo que el agricultor cobra por el grano que produce y lo que el consumidor abona por el pan que come; los panaderos, mediante su órgano en la Prensa, han lanzado voces de defensa y voces de acusación; el público, que es, en fin de cuentas, quien sufre más los efectos, anda alarmado porque en algunas capitales, como Valencia, el precio del pan ha subido considerablemente; en otras, como Barcelona, el aumento está ya anunciado para fecha próxima, y de Madrid todos sabemos que estaba á punto de ocurrir lo mismo, sin que el paréntesis de calma determinado por el último temporal de lluvias permita asegurar rotundamente que el proyecto alcista haya sido en absoluto abandonado.

Oíreos, pues, al presente la cuestión caracteres demasiado agudos para que se deje de atender como es debido.

Y ya que las Cámaras y los Municipios no se toman, como deberían, el trabajo de estudiarla, para buscar, luego de conocida, los remedios, hágalo la Prensa, aportando al asunto toda clase de elementos de juicio. Veamos los términos en que el problema está actualmente planteado.

Lo que dice el público.

Apenas se lleva á la práctica ó se anuncia como inmediato algún aumento en el precio del pan, el público, harto habituado á las indignaciones, experimenta una indignación más.

Esa indignación nueva, tanto más legítima cuanto más precaria sea la situación de quienes la formulan, encuentra inmediatamente eco en la Prensa.

Y se traduce siempre, de modo invariable, en censuras ágrias, en protestas enérgicas, contra las autoridades y contra los tahoneros.

La protesta contra las autoridades casi siempre es fundada, porque ellas, por lo común, no se cuidan de estudiar cumplidamente esos problemas vitales; tienen, por tanto, de los mismos un desconocimiento casi absoluto cuando las protestas de la opinión las ponen en el caso de buscar atropelladamente medios de conjurar conflictos que no supieron prevenir.

¿Son siempre de igual modo fundadas las protestas del público con relación á los panaderos? ¿Son éstos los que al decidirse al alza se benefician con la explotación del prójimo?

Lo que dicen los panaderos.

Pocos días hace, *El Panadero Español* ha publicado, en forma de carta dirigida al ministro de Hacienda, un artículo dedicado al estudio de la cuestión presente.

Refiere la elevación del precio del trigo y habla de la posibilidad de nuevas subidas acaso en fechas no lejanas.

Este hecho determina inmediatamente la elevación del precio de las harinas.

Tales aumentos perjudican notoriamente al consumidor, pero no dejan de perjudicar, en grave proporción, á la industria de la panadería.

En Madrid—afirma *El Panadero Español*—los fabricantes debieran de haber aumentado hace un mes el precio del pan.

Fúndase en que los aumentos referidos gravitan con mayor peso sobre los fabricantes de la corte, pues éstos tienen recargada su industria en más de un 80 por 100, gravamen superior á los de las capitales de provincias.

A los fabricantes—añade luego—les conviene comprar barata la primera materia y vender el pan también barato, porque así la fabricación es mucho más grande. Por el contrario, el encarecimiento rebaja el consumo, aminora la producción de modo muy considerable; la utilidad es menor; evidente el perjuicio del fabricante; perjuicio material á que va unido el quebranto moral que supone la avalancha de protestas de la opinión pública que descarga sobre el industrial con quien ella directamente se relaciona.

Buscando la causa del encarecimiento del trigo, *El Panadero Español* no la encuentra en el hecho de una pobre recolección, porque la del año pasado fué, por fortuna, buena; ni menos en lo percibido por el agricultor á cambio de los granos, pues el productor, por causas múltiples, alcanza invariablemente precios poco remuneradores. La encuentra en el acaparador, en el agiotista, en el logrero; en el que compró á precio inverosímil por lo bajo, almacenó y vendió luego á precio escandaloso por lo alto, sirviéndose de una carestía artificial, por el mismo preparada, para imponer las cotizaciones que tenga por conveniente, sin que al consumidor le quede otro camino que aceptarlas.

Y el órgano de los panaderos en la Prensa habla de los acaparadores, azote del industrial y azote del consumidor, en términos tan gráficos y aplastantes como los que siguen:

«Son los mismos de siempre, los que hacen que la vida del proletariado sea cara; son los acaparadores, son los grandes cosecheros de trigo; son, en una palabra, los

grandes capitalistas que se dedican á este negocio. Esos señores, de alma ruin y muy negra, por la avaricia de ganar unos miles de duros, motivan la carestía del primer artículo de necesidad y obligan á la mujer del obrero á dar con tasa la ración de pan á sus hijos.»

Finalmente, para resolver el conflicto de ahora, los panaderos—y esto mismo han solicitado ya algunas provincias—proponen al ministro la rebaja del arancel. Y al proponerla se dan por sabedores de que tal medida amargaría la existencia á los que cultivan el agio; pero en cambio puede endulzarla á muchos cientos de industriales y en general á los consumidores.

Así hablan los panaderos.

Lo que dicen los agricultores.

El agricultor, víctima de la falta de instituciones de crédito, siempre agobiado, apenas llega la recolección tiene que vender el producto á precios baratísimos. El consumidor paga caro. No hay armonía entre el productor y el consumidor, como no hay nunca relación entre el precio del trigo y el del pan.

Medía un abismo entre el productor y el consumidor. En ese abismo se mueven: primero, el acaparador aumentando fabulosamente para su lucro el precio de la primera materia; luego los intermediarios encareciendo atrozmente el coste de la materia transformada.

«De modo que para producir 102 kilos de pan, que valen, á 0,44 pesetas, 44,88 pesetas, el labrador, por los 100 kilos de trigo que para ello se necesitan, ha percibido tan sólo 28 pesetas. De la diferencia hasta 16,88 que el pan vale, se llevan los intermediarios 15,84 en la siguiente forma: 0,56 el comisionista en trigo; 0,80 el comisionista en harinas, y 4,48 el revendedor de pan; el resto, hasta 16,88, ó sean 11,04, quedan para el legítimo trabajo industrial de mouturación y panificación.»

En suma: entre acaparadores é intermediarios, condenan á la miseria á los agricultores y á insuficiencia de alimentación al pueblo.

Tales voces partieron días atrás de la Asociación de Agricultores de España, reunida en el salón de actos de la Sociedad Económica Matritense.

Asociado hubo que abogando por el abaratamiento del precio del pan—y al mismo tiempo deseoso de dar al traste con acaparadores é intermediarios—llegó á pedir la municipalización del servicio ó, en su defecto, la contratación del Municipio con particulares, regulando el tanto por ciento de beneficio.

Pero el vizconde de Eza se oponía á la primera propuesta, no porque le asustase la idea y aun el hecho de la municipalización, sino porque le horrorizaba pensar en que esa municipalización se aplicase en España.

Y proponía el mismo vizconde de Eza—presidente de la dicha Asociación de Agricultores—como medio de llegar á la consecución deseada, la armonía, sin trabas, entre el productor y el consumidor, constituyéndose entre los agricultores agrupaciones fuertes que aseguraran la provisión, acabando de esta suerte con el juego, ahora inacabable, de los agiotistas, que imponen los precios según el capricho de su avaricia, perjudicando gravemente á agricultores, industriales y consumidores.

Claro está que la Asociación de Agricultores de España puede hacer, con el tiempo, mucho, en ese orden de cosas. Pero el remedio es remoto, no inmediato, ni desde luego aplicable á la situación presente, en que por mal de nuestros pecados hemos de sufrir las consecuencias de los bajos apetitos de quienes hacen con los españoles lo que las aves de rapaña y toda suerte de animales carnívoros suelen hacer con los que acaban de sucumbir en un combate.

Conclusión.

Ahí quedan, bien precisados, los términos de un problema que no es sólo de ayer y de hoy, que lo será de siempre, mientras tengamos autoridades y corporaciones que no estudian los problemas, para acordarse de Santa Bárbara sólo cuando comienza á tronar; mientras nuestros parlamentarios sigan pretendiendo resolver estas cuestiones con retórica fofa y no con leyes eficaces.

Los panaderos, por lo pronto, anuncian alzas próximas.

¡Es un consuelo!

F. Aznar Navarro.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

La Comisión provincial, en su sesión de hoy quedó enterada de la R. O., ampliando el capítulo de Imprevistos y que tan pronto se reúna la Diputación se de cuenta de dicha disposición.

—Han sido ascendidos los alumnos internos D. Juan Pérez y D. Gregorio José Reales Nieto y nombrado D. Timoteo Pagador Mejía.

—El profesor médico del Hospital Provincial, D. José Codina y Castellví, ha sido destinado á prestar servicio á los pabellones de tíficos.

—La Comisión provincial ha dispuesto abonar los gastos de entierro del mozo del Hospital de San Juan de Dios, Francisco Cascorro, fallecido por consecuencia de enfermedad contraída en el servicio.

—El diputado Sr. Sanz Matamoros ha sido designado para que en nombre de la Diputación intervenga en todas las incidencias relacionadas con un legado recientemente hecho al Hospital Provincial.

—Han quedado instaladas en el Hospital de Jesús Nazareno 25 enfermas crónicas, que se hallaban recogidas en el Provincial, habiendo entregado este último establecimiento el menaje necesario para la asistencia de aquéllas.

—Se ha acordado solicitar excepción de suabasta para contratar el suministro de patatas, aceite, ternera, huevos y merluza, por haber resultado desiertas las dos celebradas.

—Durante la ausencia del Sr. Rengifo, se ha encargado de la vicepresidencia de la Comisión provincial D. Francisco V. de Funes.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«LA ALEGRÍA DEL BATALLÓN.»

Apolo.—¡Qué alegría ni qué ocho cuartos! Si por eso de la alegría, y por ser la obra de Arniches, y por tener música del maestro Serrano, y por ser tú, lector bondadoso, espectador de buena fe, caes en la tentación de ir á Apolo para ver esta zarzuela, desiste de tu propósito, y no vayas.

Ahora bien: si sientes empacho de alegría; si buscas la emoción contraria, y quieres echar un rato, largo, eso sí, á sentimentalismos de folletín por entregas, con soldados que lloran, y gitanos que rezan, y Consejos de guerra que crean en milagros y subordinan á ellos un fallo militar, convirtiéndose, de buenas á primeras, de hijos de Marte en Hermanas de la Caridad, entonces ve, y llévate dos ó tres pañuelos grandes para enjugar el llanto, y déjate en tu casa á la familia, porque bueno será que tú, por tu gusto, te hinches de hacer pucheros; pero no que contagies á tus próximos parientes y los tengas hora y media con el alma en un puño y llorando á moco tendido. Sería oruel.

La alegría del batallón no te brinda un solo instante recogido, ni te deja apenas respirar.

Al comenzar la obra estamos en plena guerra civil ó en visperas de ella, de la última, allá por el año mil ochocientos setenta y tantos. Uno de los regimientos liberales acampa en las proximidades de un convento de frailes dominicos.

De ese regimiento forma parte un batallón al cual pertenecen Moncayo y Ruffart. Este último es un soldado que se cae á pedazos de pena. Aquello no es servir al Rey, ni servir absolutamente para nada. ¡Qué suspirar, qué llorar, qué renegar de la disciplina, de la Ordenanza y de todo lo existente! La causa, naturalmente, es el amor; el amor de una gitana—gitana auténtica,—á quien Ruffart (Rafael Mendoza en las listas del batallón) entregó su corazón, y con la cual tuvo, como fruto de sus amores, lo que los amores suelen dar de sí: aun entre gitanas y soldados.

Cascales, otro soldado (Moncayo), es un sentimental como una casa, que tiene por corazón un caramelo de los Alpes y por cabeza una alcaofa. Cascales se muere también de pena al ver la pena que consume á Montoya, y él y todos los demás compañeros se beben los vientos por consolar al triste y por practicar casi todas las demás obras de misericordia, según verá el curioso lector, aun faltando á alguno de los preceptos del Decálogo.

Montoya está decidido á todo. Su gitana (Joaquina Pino) tiene para él más fuerza que todos los artículos del Código de Justicia militar. Esto me lo explico. Atraído por el amor de aquélla, decide desertar, después de echar su poquito de discurso, de decir que él no se siente con fuerzas para luchar por la libertad cuando no la tiene para buscar á su gitana. Cascales le predica para disuadirle, y, en unión de otro colega, le recita unas coplas flamencas de esas en que se aconseja á los soldados que sean jaorrandos y pillines. Pero Montoya está hecho un marmolillo. No es un soldado; es un sauce.

En esto, viene un aviso del capitán para que inmediatamente vaya á verlo el sargento. Se trata de una pequeñez. Hay que fusilar á un soldado. ¿Han visto ustedes nada más alegre? Bueno. Pues va el sargento, y se sabe que el aviso del capitán obedece á que uno de los soldados del batallón ha entrado á orar, con permiso de los frailes, en el camarín de la Virgen del convento y ha robado á la imagen una cruz de brillantes. Vienen los frailes, reconocen al culpable á quien se le ocupa la alhaja; queda preso éste que, como habrá sospechado, lector los Montoya, y ya no esperamos otra cosa que los cuatro tritos de un momento á otro.

Pero Cascales es un hombrecito y jura salvar á su compañero.

—No he sido yo—dice—quien ha impedido que se vaya y que se salve? Pues lo salvaré.

Y en efecto, después de varias andanzas en que la tribu gitana interviene para que la Pino cante un dúo terrible por la ventana del calabozo con el condenado, mientras el centinela actúa también de hermana de la Caridad, el buen Cascales salva á Montoya compareciendo ante el Consejo de guerra, para decir que el robo no ha sido robo, sino milagro palpable, porque el ladrón que fué muy devoto de la Virgen de las Angustias, ofreció muchas flores á la Reina de los Angeles cuando era niño, y la Virgen, sabiendo que sólo anhelaba ser libre para redimirse y buscar á su gitana, le regaló la cruz con el fin de que la pidiera, sin duda, á hiciera la correspondiente entrega en la Caja general de Depósitos.

El Consejo de guerra acepta la explicación y el falso testimonio del sargento y otros soldados; consulta á los frailes; éstos dicen que el milagro no puede dejar de admitirse, y Montoya es absuelto. Aparece la alegría cuando la obra se acaba, y el Código de Justicia militar queda adicionado, por el fallo de un Consejo de guerra con un artículo en el cual se dispone que, en lo sucesivo, los soldados no pueden admitir regalos de los Santos.

Esta es la obra. Demuestra ella concluyentemente:

1.º Que en el teatro es convencional todo, hasta el Código de Justicia militar.

2.º Que los Consejos de guerra admiten, en el teatro, por supuesto, y con una dosis de benevolencia incomprensible, el milagro como medio de prueba.

3.º Que los frailes dominicos tienen mucho más instinto policiaco que los subalternos del Sr. Méndez Alamián; porque siquiera recuperan las alhajas;

4.º Que esos procedimientos teatrales están mandados retirar desde mucho antes de la guerra civil.

¡Ah!, y que la alegría del batallón no parece por ninguna parte.

Puede ser que esta obra, estrenada en Novedades ó en cualquier coliseo de esos donde todavía el público se complace en la muerte del traidor, y crea en la resurrección de la carne, hubiera tenido un éxito loco.

Anoche en Apolo pasó, y gracias. Lo cual no quiere decir que no haya de estar en el cartel todo lo que queda de este año y parte del que viene. Yo en eso no entro ni salgo.

En lo que sí entro—y cuenta que no tengo motivos ningunos de disonancia con el señor Arniches, porque no le conozco—es en aconsejar á autor tan experimentado que no distraiga la atención del público de Apolo con producciones como esta. Para esta clase de obras hay teatros más indicados, y para la escena de Apolo, obras que el propio Sr. Arniches puede escribir. A un ourrinche cualquiera podría hablársele de otro modo. Al Sr. Arniches, no.

De la música se repitió un número en el primer cuadro, una jota combinada, con tema picaresco y situación á propósito. Lo demás, cero.

Alguien dijo que el maestro Serrano ha equivocado este libro con el de *La reina mora*, y que procedimientos orquestales, recursos de instrumentación, motivos de origen, etc., etc., son los mismos que en aquel aplaudido sainete.

Yo no sé si ello es así, porque no recuerdo aquella música; pero la que el añoche la recuerdo lo bastante para poder decir que no tiene nada de particular.

R. S.

GACETILLAS

Español.—Coincidiendo el estreno de la obra de gran espectáculo *La Regencia* con el tercer sábado de moda, y estando abonados todos los palcos plateas y entresuelos para ese día, sólo pueden adquirirse en la contaduría del teatro, á las horas de costumbre, los palcos restantes y las butacas que han quedado libres.

Comedia.—Hoy viernes, 23.º de moda, se pondrán en escena el entremés *La zahorí*, el juguete cómico *Hotel Inglés* y la comedia de gran éxito *Penas buscadas*.

El domingo, á las cuatro y media de la tarde, *Sherlock Holmes*.

Película.—En el cinematógrafo de la calle de Cedaceros se exhibe estos días y en breve será expuesta en el Coliseo Imperial, una interesante película reproduciendo las obras de la Exposición Regional Valenciana á los dos meses de empezadas. La magnitud de los edificios que se construyen y en cuyos trabajos se emplean más de 1.200 obreros, hacen entrever al espectador lo grandioso que resultará el indicado Certamen que honrará grandemente á los iniciadores y á los artífices que toman parte en la construcción de los magníficos pabellones que se están levantando.

Merece verse esta película.

El agua de Cestona

cura casi siempre, y seguramente alivia, las afecciones del hígado, bazo, riñones é intestinos. Son las dotadas de mayor potencia eliminadora del ácido úrico, para lo que no tienen rival. Para detalles, Urosas, 11.

PASATIEMPOS

Heraldo de Madrid dedicó anoche un suelto largo, de tres cuartos de columna, á comentar que LA CORRESPONDENCIA publicara en su edición de la mañana de ayer la noticia de la muerte del doctor Bombín.

Los lectores saben ya que la noticia la publicó nuestro querido colega *El Correo*, y ahora debemos añadir que la noticia circuló como cosa cierta por todos los centros de información, que fué telegrafada á todas las provincias de España, y que ayer la publicaron *A B C*, *El País* y *El Liberal*, al mismo tiempo que lo hacía LA CORRESPONDENCIA, confiando, como todos los colegas, en la seriedad de *El Correo*, que no por haber incurrido en este explicable error, pierde sus prestigios.

Pero á *Heraldo de Madrid*, que ha intentado ser irónico en el suelto de referencia, no le ha convenido decir la verdad como queda expuesta, sin duda porque diciendo la verdad no hubiera podido encasarse exclusivamente con LA CORRESPONDENCIA.

Ya comprenderán los lectores y *Heraldo de Madrid* que estas censuras, tan desprovistas de fundamento y de imparcialidad, no nos mortifican ni pueden afectar á nuestro crédito.

Por estas razones nos limitamos á tomar nota de los procedimientos que *Heraldo de Madrid* emplea en su suelto de ayer, y á decirle que, sin recurrir á ellos, es fácil demostrar que «en todas partes cuecen habas», lo mismo en Madrid que en *Lockout*, población descubierta hace poco por el periódico demócrata, con motivo de una huelga de obreros ingleses.

¡Es muy gracioso lo que le ocurre al simpático colega desde hace algunos meses! Cualquiera diría que no puede vivir tranquilo sin andar á *caza de gasajos* por las columnas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

¡Los motivos? No los conocemos. El que lo hace y que inició el *spott*, por algo será.

Nosotros nos limitamos á corresponder á la distinción insistente que nos dispensa el colega, por si también esto favorece sus ignorados planes.

¡VAYA UN CARTELITO!

La corrida de la Prensa

Anoche quedó ultimado el cartel para la corrida que en la Plaza de Toros de Madrid ha de celebrarse á beneficio de la Asociación de la Prensa.

Sin decir más, ya es ésta una noticia de interés para los aficionados, que esperan impacientes una corrida seria, á ver si es verdad que se ha resuelto en definitiva ese conflicto abrumador de los miras y del *truts* de los toreros.

Pero aun hay algo más importante que la noticia precedente, y es, algo que á muchos les parecerá un sueño de las mil y pico de noches, es el detalle de la corrida, que si no deja recuerdo imborrable en la historia taurina contemporánea, no será por falta de elementos.

Pues, señor...—tengan ustedes paciencia, que estas cosas hay que decir las muy despacio para que no ocasionen bruscas sensaciones ni ataques al corazón...—pues señor, éranse que se eran cuatro toreros, cuatro *boterías* con coleta, decididos á lidiar ocho toros de dos ganaderías que apenas si tienen nombre y reputación.

¿No adivinan ustedes el cartel? ¿Que no lo adivinan ustedes? ¡Pues, qué diablos, allá va!

PLAZA DE TOROS DE MADRID
Día 25 de Marzo de 1909.

CORRIDA DE LA ASOCIACIÓN DE LA PRENSA
4 TOROS DE MIURA | 4 DE PABLO ROMERO!

ESPADAS
BOMBITA — MACHAQUITO — GALLITO
GAONA

¿Se han enterado ustedes? El que se atreva á pedir más, puede levantar el dedo.

Y de billetes, ni una palabra.
¡Caballeros, no empujar, que aun no se han puesto á la venta!

BOMBÍN, VIVE

Fielos en la respetabilidad de *El Correo*, que anteayer publicó la noticia de la muerte del doctor Sanz Bombín, consagramos á su memoria unas líneas de afectuoso recuerdo, lamentando la pérdida de hombre tan eminente.

Felizmente, la noticia era un lamentable error, y ayer nos escribió el célebre doctor diciéndonos, como es natural, que vive.

Nunca, con tanto placer como hoy, rectificamos una noticia, deseando tardar muchos años volver á repetirla.

LEYENDO PERIÓDICOS

LA PRENSA DE ANOCHE

De *El Mundo*:

«Decíamos el otro día, y no hay por qué pensar hoy otra cosa, que lo que ocurre en Madrid con la salud no es imputable totalmente á las autoridades «del momento.» Ni una maravillosa organización sanitaria, ni un abandono en tal materia tan grande cuál el nuestro, son cosa de un día ni de una autoridad, sino de mucho tiempo y de muchos hombres.

Sin terreno abonado no hay simiente; sin campo abandonado no hay cizaña, y la epidemia actual de Madrid, que estalló ayer, se preparó, y podríamos decir que se buscó, hace ya mucho tiempo.

Ya con el mal encima no censuramos á las autoridades si no meten á diario, con toda exactitud, por los ojos de los madrileños, las cifras exactas y quizá terribles de la mortalidad.

Se enferma de contagio y se enferma de miedo, y si en las familias se oculta el grave mal de un individuo ó los parientes débiles de espíritu, no vemos por qué no haya de seguirse en momentos determinados, la misma norma con los pueblos.

Pero el caso de alarma y el caso de una dura justicia—adquiera ésta la forma popular que adquiera—en las autoridades, lo vemos justificado por la calma delictiva en que continúan éstas.

Es patente el desorden de los Hospitales. Hoy en un diario de la mañana, un alumno delata la incuria criminal que reina en ellos.

A diario contamos los periódicos el caso de enfermos recogidos en medio de las calles, y aun de enfermos que perecen en ellas. No hay ni grande, ni mediana, ni insignificante defensa contra el enemigo, que por hoy es el tífus, y este verano puede ser, aumentado, el mismo tífus, y sabe Dios qué más.

Esto es lo intolerable y lo cruel. Que las autoridades no hacen nada, no precaven nada, se demuestra con leer las noticias en que se dice que se reúnen para ver lo que hacen.»

X X

De *La Epoca*:

«Los más importantes accionistas del Banco de España son los siguientes:

La Fundación benéfica de Ramón Pla, que posee 3.823 acciones; D. Francisco Alberola, 2.895; la Fundación de Figueroa, 2.658; Sres. Migueltorena, Muguero y Compañía, 2.551; el Colegio de Niños Huérfanos pobres de la Constanza, doña María de los Dolores Romero, 1.400; señora condesa de la Vega del Pozo, 1.400; doña María del Carmen Goyeneche, 1.227; doña María Josefa Goyeneche, 1.210, y la Sociedad Azucarrera Larrios, 1.052.

Siguen con más de 900 acciones los señores duque del Infantado, conde de Guaquí, Fundación de D. José Goyeneche y la de las Hijas de la Caridad de San Vicente de Paúl.

Con más de 800 acciones, la señora marquesa viuda de Amboage, conde de Limpías, Colegio de Huérfanos pobres de San Julián de Vilatorrada, doña María del Pilar de Mazarredo y D. Fernando Pla.

Posen más de 700 acciones, doña María de la Luz Dano, marquesa de Casariego, doña Antonia Navarro, doña Emilia Echeverría de Pison, el Crédito Navarro y la Obra Pía de Moctezuma.

Tienen más de 600 acciones, el Crédit Lyonnais, D. Sebastián Goycochea, doña María Pomme, D. Manuel de Taramona y doña Carolina Alvarez.

Y más de 500 acciones, doña Manuela Díez de Bustamante, doña María del Carmen Morales, D. Blas Morales, D. Cayo Pombo, D. Gregorio Revuelto, conde de Heredia Spínola, D. José Ramón Fernández y D. Policarpo Herrero.»

X X

El Correo Español.

«Satisfecho puede estar nuestro querido amigo el Sr. Polo y Peyrolón, que tan brillantes campañas hace en el Senado, de haber intervenido en el asunto del señor obispo de Jaca.

Las discretas palabras del senador carlista provocaron en toda la Cámara un homenaje de desagravio al señor obispo. Y lo más curioso fué, y por eso hablamos de ello especialmente, lo más curioso y lo más chusco, que quienes con mayor calor é interés defendieron al prelado fueron los liberales, radicales y demócratas.

Son datos para la historia, casos de clericalismo fulminante, que sólo se dan en España, donde los liberales unas veces se llaman anticlericales turbulentos y otras se ofenden si se pone en duda su catolicismo ó sus respetos profundos al clero.

Notese bien que habiendo declarado el señor Polo en loor del señor obispo de Jaca, que todos le habían «visto con gusto venir al Senado, no á lucir el pectoral y los hábitos, dando á besar su anillo á los señores senadores», sino á disputar de todo, de cuestiones de Iglesia, de asuntos civiles y militares, defendiendo ora á los guardias civiles, ora á los carabineros, ora á los veterinarios, el ex ministro liberal Sr. Groizard se levantó á decir nada menos que lo siguiente:

«Hubo un tiempo, señores senadores, particularmente durante la Monarquía de los Austrias, en que constantemente el clero estuvo ayudando al Poder monárquico para contribuir al bienestar y á la grandeza de España y hoy día, por desgracia, no es tan frecuente la intervención en los negocios públicos de los obispos, como nosotros, los partidarios de la Monarquía constitucional tenemos el derecho de desear.»

X X

El Correo:

«Anoche, á última hora, cuando nos disponíamos á concluir nuestro número, se nos dijo que había fallecido el doctor D. Manuel Sanz Bombín.»

Sin tiempo para comprobar la noticia, y ante la seguridad con que se nos había comunicado, no tuvimos inconveniente en publicarla, por cuanto se trataba de persona que, como el ilustre especialista, tan alta y justa reputación se ha conquistado en la ciencia médica española.

Esta mañana hemos recibido una carta que nos ha producido legítima satisfacción. Es del propio doctor Sanz Bombín y en ella nos da fe de su existencia. Por consiguiente, la noticia que nosotros publicamos anoche no es exacta: el doctor don Manuel Sanz Bombín vive y se encuentra sano y bueno, sin que haya sufrido ningún contratiempo en su salud.

De ello nos felicitamos muy sinceramente, lamentando que por el apresuramiento de última hora hayamos incurrido en inexactitud tan desagradable.»

X X

Heraldo de Madrid:

«El ministro de la Gobernación ha llegado ayer al colmo en su desatentada campaña sanitaria en la reunión de autoridades gubernativas higiénicas que convocó, y en la cual, al decir de

la nota oficial, fué asunto capitalísimo a debate el hacer cesar la campaña de la Prensa y reanudar cuantas noticias se publicaran...

De Jutelo, en Diaria Universal: El Diario Nacional.—Por mi fe que tenía preparada una nota con este título proponiendo la creación de ese organismo...

Sólo que el ultimísimo compañero parece proponerlo en broma; y yo lo propongo en serio. No sé por qué razón los periodistas hemos de ser peor tratados que los actores...

EL MEJOR RECONSTITUYENTE En cuantos casos están indicados el aceite de bacalao y emulsiones de éste con hipofosfitos, en niños y adultos, se usa el Dinamogeno Sáiz de Carlos...

PLEITOS Y CAUSAS

Disparo a medias. Porque los chicos regañaron, Ana Mesiero y su vecina se tiraron del moño. La vecina resultó herida, y Justo Luna quiso vengar la afrenta de su mujer...

Injurias con publicidad. El Correo de Guipúzcoa publicó unos versos en los cuales D. Teodoro Arena se creyó injuriado. La Audiencia de San Sebastián condenó a destierro al conde de Doña Marina...

Robo insignificante. En Colmenar de Oreja eran convecinos Román Martínez y Alejandra Martínez. Los corrales de las casas los dividía una sola pared de dos metros, según unos testigos...

Mundo eclesiástico. Ayer mañana ha hecho su pastoral visita a la iglesia parroquial de Nuestra Señora de los Dolores, el prelado de Madrid, y seguidamente administró el sacramento de la Confirmación...

EN EL CONGRESO

LA SESIÓN

Queda abierta por el Sr. Dato a las cuatro menos cuarto, con bastante número de diputados. Ocupan el banco azul los ministros de Gracia y Justicia, Hacienda, Gobernación y Fomento...

Ruegos y preguntas. El Sr. BELTRAN consume un turno en la interpelación del Sr. Azzati sobre la necesidad de rebajar los derechos arancelarios de los trigos y sus harinas...

Asegura que no se puede tener trigo castellano en Levante a menos de 34 pesetas los 100 kilos. Si no se rebajan los aranceles para los trigos extranjeros, se favorecerá a los acaparadores...

El Sr. BELTRAN consume un turno en la interpelación del Sr. Azzati sobre la necesidad de rebajar los derechos arancelarios de los trigos y sus harinas...

Pero este problema ahora no se resolvería con rebajar los derechos arancelarios, porque las mismas necesidades que se experimentan en España, se sienten en Rusia y hasta en las Repúblicas americanas...

Y qué quiere su señoría que resuelva el Gobierno? Cuando la demanda es grande y la oferta escasa, no hay Gobierno que pueda contrarrestar esa ley económica; la mercancía sube sin remedio...

El Sr. CORELLA consume el tercer turno en la interpelación, tratando el asunto con verdadera competencia. Es opuesto a la rebaja de los aranceles, porque esta rebaja no favorece a los agricultores...

Una Comisión de fabricantes de hielo ha visitado al ministro de la Gobernación para pedirle prohíba la venta del hielo natural, por estimarlo nocivo para la salud. También le ha visitado una Comisión de obreros panaderos, para denunciarse que el descanso dominical no se cumple en algunos puntos de España...

Por falta de un senador que completara el número 40, cuya presencia es necesaria para la aprobación del acta, no hubo ayer tarde sesión en el Senado. El secretario Sr. Gullón leyó el acta casi delectándola, para dar tiempo a la concurrencia de más senadores...

Los demócratas alardeaban de su puntualidad, y con razón, pues desde primera hora estaban en sus puestos, y eran en número de 18. Estimaban una desconsideración a ellos y al Gobierno el proceder de la mayoría, tan escasa y representada en la votación, y con energía protestaron...

Los liberales decían que era deber de toda mayoría estar presente en número bastante para que prevalezcan los designios de la Mesa y del Gobierno, y los Sres. Buen y Sol y Ortega se hablaban en agua de rosas por no haber sesión. La sesión comenzó, no a las tres, como está acordado, sino a las cuatro menos cuarto...

Es de suponer que el hecho no se repita, haciéndose las más apacientas excitaciones a los senadores de la mayoría. Para mañana está citada en el Congreso la Comisión de Actas. Los amigos del ministro de la Gobernación niegan, con referencia a éste, que sea cierto que el conde de Sepúlveda, oficial mayor de Gobernación, vaya a solicitar la jubilación para pasar al servicio de una Empresa particular...

Su Majestad el Rey que llegará a Madrid hoy, a las nueve, como hemos dicho, presidirá el Consejo de ministros por la mañana, y a las ocho y veinte de la noche saldrá para Moratalla en el expreso de Andalucía. El general Azcárraga continúa sin fiebre y sin gran dolor de cabeza. Es probable que el lunes pueda ya presidir las sesiones del Senado.

SECCIÓN OFICIAL "LA GACETA" SUMARIO PRESIDENCIA.—Participando haber entrado S. A. R. la Serma. Sra. Infanta doña María Teresa en el noveno mes de su embarazo...

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo que la Diputación provincial de Orense se ponga al corriente en los atrasos que tiene con los maestros de primera enseñanza del partido de Carballino...

ALCANCE POLITICO Según manifestaciones del Sr. Cierva, el señor conde de Peñalver padece el tifus, adquirido por contagio. Ayer visitaron al enfermo los Sres. Maura y Cierva, acto que nos parece muy meritorio y muy laudable...

Yan a asistir hoy los Sres. Maura y Cierva al Consejo que se celebre en Palacio? Creemos cumplir un deber de conciencia al formular esta pregunta, que tal vez sirva, puesto que no persigue ningún fin político, para que los señores presidente del Consejo y ministro de la Gobernación, se fijen en algo que, sin duda por sobre preocupaciones, habrá pasado inadvertido para los Sres. Maura y Cierva...

El ministro de Hacienda ha manifestado que el alza que en estos días han experimentado los francos, será momentánea, en atención a que obedece al hecho de que se haga en oro la suscripción del empréstito de la Argentina. Cree que los francos bajarán sin necesidad de que el Tesoro tenga que intervenir, lanzando francos al mercado...

El Gobierno tiene acordada una fórmula de transacción respecto del proyecto de Comunicaciones marítimas, y de ella parecen que han debido tener algún anuncio personas salientes de la política que bien se han distinguido en las gestiones que en favor de la modificación del proyecto han sido hechas. Esa fórmula, que en la sesión de hoy la dará a conocer el ministro de Fomento, no se limita únicamente a la rebaja del impuesto, sino que además satisfará en parte otra aspiración, en la que los interesados en la reforma del proyecto hacían gran hincapié. Nos referimos al aplazamiento de la exacción del impuesto, y acerca de esto, si bien no se accede por completo a las peticiones formuladas, cede el ministro, como decimos, en parte, desde el momento en que está resuelto el aplazamiento durante un período de tiempo menor del solicitado...

La Comisión que en dicho proyecto entiende ha tenido una reunión, para acordar la aceptación de una enmienda presentada por el señor Zulueta. Las oscilaciones perjudican notablemente a los comerciantes. En estos tres últimos meses el Tesoro ha aumentado su existencia de francos en diez millones. Una Comisión de fabricantes de hielo ha visitado al ministro de la Gobernación para pedirle prohíba la venta del hielo natural, por estimarlo nocivo para la salud...

También le ha visitado una Comisión de obreros panaderos, para denunciarse que el descanso dominical no se cumple en algunos puntos de España, por lo que respecta a dicho gremio. Por falta de un senador que completara el número 40, cuya presencia es necesaria para la aprobación del acta, no hubo ayer tarde sesión en el Senado. El secretario Sr. Gullón leyó el acta casi delectándola, para dar tiempo a la concurrencia de más senadores...

Los demócratas alardeaban de su puntualidad, y con razón, pues desde primera hora estaban en sus puestos, y eran en número de 18. Estimaban una desconsideración a ellos y al Gobierno el proceder de la mayoría, tan escasa y representada en la votación, y con energía protestaron. Los liberales decían que era deber de toda mayoría estar presente en número bastante para que prevalezcan los designios de la Mesa y del Gobierno, y los Sres. Buen y Sol y Ortega se hablaban en agua de rosas por no haber sesión. La sesión comenzó, no a las tres, como está acordado, sino a las cuatro menos cuarto...

Es de suponer que el hecho no se repita, haciéndose las más apacientas excitaciones a los senadores de la mayoría. Para mañana está citada en el Congreso la Comisión de Actas. Los amigos del ministro de la Gobernación niegan, con referencia a éste, que sea cierto que el conde de Sepúlveda, oficial mayor de Gobernación, vaya a solicitar la jubilación para pasar al servicio de una Empresa particular. Su Majestad el Rey que llegará a Madrid hoy, a las nueve, como hemos dicho, presidirá el Consejo de ministros por la mañana, y a las ocho y veinte de la noche saldrá para Moratalla en el expreso de Andalucía. El general Azcárraga continúa sin fiebre y sin gran dolor de cabeza. Es probable que el lunes pueda ya presidir las sesiones del Senado.

EN LOS MINISTERIOS

Obras públicas.—Personal.—Al ingeniero don Carlos Tafur y Tienes se le declara supernumerario, a su instancia, en el escalafón del Cuerpo de ingenieros de caminos. —Se le concede el ingreso en el Cuerpo de sobrestantes a D. Pedro Fernández Lavela, destinado a la división hidráulica del Guadalquivir...

—En el Cuerpo de delinquentes, D. José Caballero, D. Enrique Abad y Benet y D. Bernardino Mulet y Pascual ascienden, respectivamente, a las categorías de oficiales de primera, segunda y tercera clase de Administración civil. —Se recuerda a los aspirantes a ingreso en el Cuerpo de interventores de ferrocarriles, que el día 22 del corriente termina el plazo concedido para que completen los documentos exigidos en la convocatoria...

Granada.—Reparación de la carretera de Armilla a Alhama, kilómetros 4 al 24. Presupuesto de contrata, 113.079,63 pesetas. —Idem del pontón sobre la rambla de Valdequín, en la carretera de Murcia a Granada, Presupuesto 17.873,87 pesetas. Almería.—Idem de la carretera de Berja a Venta del Olivo. Presupuesto, 42.748,42. Córdoba.—Acopios durante 1900-10 de Torrejón de Ardoz al Carpio. Presupuesto, 24.962,86. Pontevedra.—Idem, ídem, ídem de Villacastín a Vigo. Presupuesto, 11.991,51. Tarragona.—Idem, ídem, ídem Lórida a Tarragona. Presupuesto, 22.962,68. Agricultura.—Personal.—Ha sido nombrado ingeniero agregado del negociado de mejoras pecuarias del ministerio, D. Manuel Sáenz. —Trasladando a D. Angel Hernández Díez de la Granja de la Escuela de la Coruña a la sección agronómica de Burgos. —Idem a D. Francisco Díaz Aguilar, del servicio social agrario de Sevilla a el de Huelva. —Idem a D. Pedro Víctor Martínez, del de Huelva al social agrario de Sevilla. —Nombrando a D. Enrique Martín Sánchez Bonisana, jefe de la región agronómica de Andalucía oriental a ingeniero de la sección de Granada. —Al ingeniero D. Manuel Molina se le traslada de la jefatura de Andalucía oriental (Granada), a la jefatura de Andalucía occidental (Sevilla).

Montes.—Personal.—En ascenso reglamentario de escala en el Cuerpo Auxiliar Facultativo de Montes, han sido nombrados: Ayudante primero de Montes, oficial primero de Administración, D. Benito González Losada; ayudantes primeros, oficiales segundos de Administración, D. Pascual Navarro y Cañizares y D. Manuel Zapata y Sierra; ayudantes segundos, oficiales terceros, D. José Mora y Aguilar y D. José Plaza y Fardalos. Y ayudantes segundos, oficiales cuartos de Administración, D. Alvaro Tur y González, que continuará supernumerario, D. Enrique Meseguer Villalba y D. Eugenio Blanco y Errasti. También se han nombrado de real orden ayudantes segundos de Montes, oficiales quintos de Administración, en las tres vacantes que resultan de la anterior combinación, a D. Adolfo Garró Alonso, D. José Luis Ruiz de Temiño y don Alfonso Guillén y Martínez, aspirantes aprobados para el ingreso en dicho Cuerpo facultativo. —Se ha concedido el reintegro en el servicio activo al inspector general de primera clase D. Enrique Gómez Sigüenza.

Don Ramón González obsequió anoche con un espléndido banquete a varios de sus numerosos amigos y a los representantes de la Prensa. El objeto del banquete era inaugurar las obras llevadas a cabo en el Gran Hotel de Rusia, entre las que merece especial mención el magnífico y amplio comedor en que fué servido, por ser uno de los más capaces de Madrid.

Centros y Sociedades Todos los domingos, a partir del día 14, y de 10 a 12 de la mañana, se vacunará gratuitamente en el Consultorio del primer distrito de la Cruz Roja (Universidad, Palma, 30). La Sociedad Española de Hidrología Médica y el Cuerpo de Médicos, directores de baños, celebrarán sesión de gobierno y la reunión preparatoria del concurso, el domingo 14, a las cuatro y media de la tarde, en el Colegio de Médicos, Mayor, 1. El viernes, a las nueve y media de la noche, celebrará sesión pública la Academia de Obstetricia, Ginecología y Pediatría, en el local del Colegio de Médicos, calle Mayor, núm. 1, segundo. El Sr. Sainz de Aja hablará de la uretrocopia en algunas complicaciones de la blenorragia, y el Sr. Recasens presentará dos casos de prolapso genital, tratados por basculación uterina. Ateneo.—Bajo la presidencia del señor Labra se ha reunido la Mesa de la Sección de Ciencias Históricas, para organizar los trabajos de la misma, que comenzarán en el presente mes de marzo. En primer término, se discutirá una memoria redactada por los secretarios de la Sección, señores D. César Morales y López-Higuera y don Juan Ruiz de Obregón y Retortillo, sobre este tema: "Influencia de la emancipación de América en la política y la economía del mundo contemporáneo. Tomarán parte en esta discusión, no sólo los oradores ateneístas, sino varios senadores y diputados y publicistas dedicados especialmente a estudios políticos económicos y de derecho internacional y a quienes el Ateneo invitará especialmente. Se reanudarán las conferencias históricas de años anteriores, versando las del curso actual sobre los acontecimientos del año 1808. Se han señalado, entre otros temas, los siguientes: "La Junta central y la convocatoria de las Cortes gaditanas", "La insurrección de América", "Los decretos de José Bonaparte, las Juntas provinciales de España y la guerra de la Independencia", "El Sitio de Gerona, la capitulación de Zaragoza, la alianza angloportuguesa y la batalla de Talavera", "Los Reyes de España en Valencia", "La quinta coalición europea contra Napoleón, Napoleón el Grande, Wellington", "La batalla de Ocaña, consecuencias políticas y militares", "Los guerrilleros españoles". Se prepara también otra serie de conferencias públicas sobre las personalidades políticas y los hechos salientes de la Historia contemporánea de América latina. De esta suerte, el Ateneo trata de corresponder al gran movimiento de simpatía hacia España que en estos momentos se desarrolla en el mundo americano. Restablecido de su enfermedad el profesor de francés para señoras, D. José M. Hurtelise, ha reanudado en el Ateneo de Madrid sus clases, a las horas de costumbre.

La casa más visitada por el público inteligente, y que en su casa lleva mejor administración, son los Almacenes de la Gran Vía, FUENCARRAL, 18. NOTA.—En estos almacenes se han recibido las fantasías de primavera, una importante partida de sedería y lanería en negro, y las mantillas de blanda ó imitación para Semana Santa. Depósito de estameñas para toda clase de hábitos seculares.—PRECIO FIJO.

NOTICIAS GENERALES Tras larga y penosa dolencia, soportada con gran resignación y entereza, ha fallecido en Madrid nuestro querido amigo D. Antonio Lanuza y Fortea, persona universalmente estimada de cuantos tuvieron ocasión de frecuentar su trato, por sus excelentes prendas de carácter. A su amabilísima y caritativa esposa, doña Joaquina Fernández, así como a sus hijos, hermana, sobrinos—entre éstos nuestro antiguo compañero de Redacción D. Fernando Martín Lanuza—y demás de la distinguida familia del finado, enviamos nuestro cariñoso pésame por tan irreparable pérdida, deseándoles fortaleza de espíritu y cristiana resignación para sobrellevarla.

COGNAC BARBIER, ES EL MEJOR Alcohol sólido.—Patente de la Compañía de Alumbrod a base de alcohol. Preciados, 9, entresuelo. El ex ministro de la Corona D. Ramón Auñón está muy agradecido a S. M. la Reina doña María Cristina y a los Infantes doña María Teresa, D. Fernando y doña Isabel, por haberle enviado el pésame por el fallecimiento de su señora. Son innumerables las manifestaciones de afecto que recibe el general Auñón con motivo de tan dolorosa é irreparable desgracia. Por disposición del gobernador de la provincia, se convoca a los veteranos de Africa de Madrid a una junta general, que tendrá lugar el domingo, 14 de los corrientes, y hora de las once de la mañana, en las Escuelas Pías de San Antonio, sitas en la calle de Hortaleza, para asuntos concernientes a la Asociación. Según carta que recibimos de algunos vecinos de la calle de Luzón, no estaría de más que el teniente alcalde a que corresponde diese las oportunas órdenes para evitar que la citada calle fuese un verdadero foco de inundaciones, poco digno de la villa y corte y del céntrico sitio que ocupa, vecino precisamente del Ayuntamiento, para colmo de irritación. Han sido conjuradas dos huelgas que tenían preparadas los obreros albañiles del Depósito del Cerro Negro, perteneciente a los ferrocarriles del Mediodía, y los obreros constructores de camas. La Prensa es noble, no sólo porque instruye, sino porque anuncia. Pidan las tarifas combinadas de publicidad a la Empresa anunciadora LOS TIROLESES, Romanones, 7 y 9, entlos. Una Comisión del Ayuntamiento de Lérida, compuesta del alcalde, Sr. D. Francisco Costa; de los concejales Sres. Abadal y Sol, y del archivero Sr. Graell, acompañada del diputado a Cortes por aquella ciudad, D. Juan Moles, y del abogado y representante en Madrid de dicha Corporación, D. Julio de Saracibar, ha hecho entrega ayer al ministro de Hacienda, Sr. Besada, del nombramiento de hijo adoptivo de la mencionada capital, que le fué concedido cuando era ministro de Fomento, en acción de gracias por la protección decidida y entusiasta que dispuso a Lérida, especialmente a raíz de sus últimas inundaciones. El título, saliendo de lo que es frecuente en estos casos, consiste en un precioso tapiz alegórico, obra del inspirado artista barcelonés señor Guasp, a cuyo pie se lee el acuerdo del nombramiento. El Sr. Besada, en muy sinceras y afectuosas frases, ha expresado su reconocimiento a Lérida por la distinción recibida, ofreciendo que sabrá corresponder siempre a esa merced, tanto más satisfactoria para él cuanto que le ha sido otorgada unánimemente por un Ayuntamiento en el que están en gran minoría las fuerzas conservadoras. En el último número de la Gaceta Política, de dicada a las ciencias del Estado y a los asuntos económicos y financieros, pueden leerse interesantes artículos, tales como El progreso social y los católicos oficiosos, del Sr. Torre Isunza; Justicia para todos sobre las Sociedades anónimas y de seguros, y otros verdaderamente sólidos y doctrinales acerca de los varios aspectos comprendidos en el objeto de esta publicación. No es extraño, pues, que Gaceta Política haya llegado a ser una de nuestras revistas más importantes, completada como se halla por el suplemento Revista Municipal, que le acompaña. Publicaciones de actualidad «Saneamiento de poblaciones». Interesantísima obra de 580 páginas, con 850 figuras, premiada por la Sociedad Española de Higiene, en la que el ingeniero militar don Eduardo Gallego estudia con sentido práctico los problemas referentes al saneamiento de urbes, municipios rurales y viviendas. Precio, 12 pesetas.—Plaza de Isabel II, 5, Madrid.

La Real Academia de Medicina celebrará sesión pública el sábado próximo, a las seis y media de la tarde. Esta noche, a las nueve, continuará en la Real Academia de Jurisprudencia, en sesión pública, presidida por el Excmo. Sr. D. Eduardo Dato, la discusión de la memoria del Sr. Serrano y Jover acerca del tema «Bases sociológicas del Derecho privado», haciendo uso de la palabra los Sres. Martínez Pajares y Tabernilla.

La casa más visitada por el público inteligente, y que en su casa lleva mejor administración, son los Almacenes de la Gran Vía, FUENCARRAL, 18. NOTA.—En estos almacenes se han recibido las fantasías de primavera, una importante partida de sedería y lanería en negro, y las mantillas de blanda ó imitación para Semana Santa. Depósito de estameñas para toda clase de hábitos seculares.—PRECIO FIJO.

NOTICIAS GENERALES Tras larga y penosa dolencia, soportada con gran resignación y entereza, ha fallecido en Madrid nuestro querido amigo D. Antonio Lanuza y Fortea, persona universalmente estimada de cuantos tuvieron ocasión de frecuentar su trato, por sus excelentes prendas de carácter. A su amabilísima y caritativa esposa, doña Joaquina Fernández, así como a sus hijos, hermana, sobrinos—entre éstos nuestro antiguo compañero de Redacción D. Fernando Martín Lanuza—y demás de la distinguida familia del finado, enviamos nuestro cariñoso pésame por tan irreparable pérdida, deseándoles fortaleza de espíritu y cristiana resignación para sobrellevarla.

COGNAC BARBIER, ES EL MEJOR Alcohol sólido.—Patente de la Compañía de Alumbrod a base de alcohol. Preciados, 9, entresuelo. El ex ministro de la Corona D. Ramón Auñón está muy agradecido a S. M. la Reina doña María Cristina y a los Infantes doña María Teresa, D. Fernando y doña Isabel, por haberle enviado el pésame por el fallecimiento de su señora. Son innumerables las manifestaciones de afecto que recibe el general Auñón con motivo de tan dolorosa é irreparable desgracia. Por disposición del gobernador de la provincia, se convoca a los veteranos de Africa de Madrid a una junta general, que tendrá lugar el domingo, 14 de los corrientes, y hora de las once de la mañana, en las Escuelas Pías de San Antonio, sitas en la calle de Hortaleza, para asuntos concernientes a la Asociación. Según carta que recibimos de algunos vecinos de la calle de Luzón, no estaría de más que el teniente alcalde a que corresponde diese las oportunas órdenes para evitar que la citada calle fuese un verdadero foco de inundaciones, poco digno de la villa y corte y del céntrico sitio que ocupa, vecino precisamente del Ayuntamiento, para colmo de irritación. Han sido conjuradas dos huelgas que tenían preparadas los obreros albañiles del Depósito del Cerro Negro, perteneciente a los ferrocarriles del Mediodía, y los obreros constructores de camas. La Prensa es noble, no sólo porque instruye, sino porque anuncia. Pidan las tarifas combinadas de publicidad a la Empresa anunciadora LOS TIROLESES, Romanones, 7 y 9, entlos. Una Comisión del Ayuntamiento de Lérida, compuesta del alcalde, Sr. D. Francisco Costa; de los concejales Sres. Abadal y Sol, y del archivero Sr. Graell, acompañada del diputado a Cortes por aquella ciudad, D. Juan Moles, y del abogado y representante en Madrid de dicha Corporación, D. Julio de Saracibar, ha hecho entrega ayer al ministro de Hacienda, Sr. Besada, del nombramiento de hijo adoptivo de la mencionada capital, que le fué concedido cuando era ministro de Fomento, en acción de gracias por la protección decidida y entusiasta que dispuso a Lérida, especialmente a raíz de sus últimas inundaciones. El título, saliendo de lo que es frecuente en estos casos, consiste en un precioso tapiz alegórico, obra del inspirado artista barcelonés señor Guasp, a cuyo pie se lee el acuerdo del nombramiento. El Sr. Besada, en muy sinceras y afectuosas frases, ha expresado su reconocimiento a Lérida por la distinción recibida, ofreciendo que sabrá corresponder siempre a esa merced, tanto más satisfactoria para él cuanto que le ha sido otorgada unánimemente por un Ayuntamiento en el que están en gran minoría las fuerzas conservadoras. En el último número de la Gaceta Política, de dicada a las ciencias del Estado y a los asuntos económicos y financieros, pueden leerse interesantes artículos, tales como El progreso social y los católicos oficiosos, del Sr. Torre Isunza; Justicia para todos sobre las Sociedades anónimas y de seguros, y otros verdaderamente sólidos y doctrinales acerca de los varios aspectos comprendidos en el objeto de esta publicación. No es extraño, pues, que Gaceta Política haya llegado a ser una de nuestras revistas más importantes, completada como se halla por el suplemento Revista Municipal, que le acompaña. Publicaciones de actualidad «Saneamiento de poblaciones». Interesantísima obra de 580 páginas, con 850 figuras, premiada por la Sociedad Española de Higiene, en la que el ingeniero militar don Eduardo Gallego estudia con sentido práctico los problemas referentes al saneamiento de urbes, municipios rurales y viviendas. Precio, 12 pesetas.—Plaza de Isabel II, 5, Madrid.

La Real Academia de Medicina celebrará sesión pública el sábado próximo, a las seis y media de la tarde. Esta noche, a las nueve, continuará en la Real Academia de Jurisprudencia, en sesión pública, presidida por el Excmo. Sr. D. Eduardo Dato, la discusión de la memoria del Sr. Serrano y Jover acerca del tema «Bases sociológicas del Derecho privado», haciendo uso de la palabra los Sres. Martínez Pajares y Tabernilla.

La casa más visitada por el público inteligente, y que en su casa lleva mejor administración, son los Almacenes de la Gran Vía, FUENCARRAL, 18. NOTA.—En estos almacenes se han recibido las fantasías de primavera, una importante partida de sedería y lanería en negro, y las mantillas de blanda ó imitación para Semana Santa. Depósito de estameñas para toda clase de hábitos seculares.—PRECIO FIJO.

NOTICIAS GENERALES Tras larga y penosa dolencia, soportada con gran resignación y entereza, ha fallecido en Madrid nuestro querido amigo D. Antonio Lanuza y Fortea, persona universalmente estimada de cuantos tuvieron ocasión de frecuentar su trato, por sus excelentes prendas de carácter. A su amabilísima y caritativa esposa, doña Joaquina Fernández, así como a sus hijos, hermana, sobrinos—entre éstos nuestro antiguo compañero de Redacción D. Fernando Martín Lanuza—y demás de la distinguida familia del finado, enviamos nuestro cariñoso pésame por tan irreparable pérdida, deseándoles fortaleza de espíritu y cristiana resignación para sobrellevarla.

COGNAC BARBIER, ES EL MEJOR Alcohol sólido.—Patente de la Compañía de Alumbrod a base de alcohol. Preciados, 9, entresuelo. El ex ministro de la Corona D. Ramón Auñón está muy agradecido a S. M. la Reina doña María Cristina y a los Infantes doña María Teresa, D. Fernando y doña Isabel, por haberle enviado el pésame por el fallecimiento de su señora. Son innumerables las manifestaciones de afecto que recibe el general Auñón con motivo de tan dolorosa é irreparable desgracia. Por disposición del gobernador de la provincia, se convoca a los veteranos de Africa de Madrid a una junta general, que tendrá lugar el domingo, 14 de los corrientes, y hora de las once de la mañana, en las Escuelas Pías de San Antonio, sitas en la calle de Hortaleza, para asuntos concernientes a la Asociación. Según carta que recibimos de algunos vecinos de la calle de Luzón, no estaría de más que el teniente alcalde a que corresponde diese las oportunas órdenes para evitar que la citada calle fuese un verdadero foco de inundaciones, poco digno de la villa y corte y del céntrico sitio que ocupa, vecino precisamente del Ayuntamiento, para colmo de irritación. Han sido conjuradas dos huelgas que tenían preparadas los obreros albañiles del Depósito del Cerro Negro, perteneciente a los ferrocarriles del Mediodía, y los obreros constructores de camas. La Prensa es noble, no sólo porque instruye, sino porque anuncia. Pidan las tarifas combinadas de publicidad a la Empresa anunciadora LOS TIROLESES, Romanones, 7 y 9, entlos. Una Comisión del Ayuntamiento de Lérida, compuesta del alcalde, Sr. D. Francisco Costa; de los concejales Sres. Abadal y Sol, y del archivero Sr. Graell, acompañada del diputado a Cortes por aquella ciudad, D. Juan Moles, y del abogado y representante en Madrid de dicha Corporación, D. Julio de Saracibar, ha hecho entrega ayer al ministro de Hacienda, Sr. Besada, del nombramiento de hijo adoptivo de la mencionada capital, que le fué concedido cuando era ministro de Fomento, en acción de gracias por la protección decidida y entusiasta que dispuso a Lérida, especialmente a raíz de sus últimas inundaciones. El título, saliendo de lo que es frecuente en estos casos, consiste en un precioso tapiz alegórico, obra del inspirado artista barcelonés señor Guasp, a cuyo pie se lee el acuerdo del nombramiento. El Sr. Besada, en muy sinceras y afectuosas frases, ha expresado su reconocimiento a Lérida por la distinción recibida, ofreciendo que sabrá corresponder siempre a esa merced, tanto más satisfactoria para él cuanto que le ha sido otorgada unánimemente por un Ayuntamiento en el que están en gran minoría las fuerzas conservadoras. En el último número de la Gaceta Política, de dicada a las ciencias del Estado y a los asuntos económicos y financieros, pueden leerse interesantes artículos, tales como El progreso social y los católicos oficiosos, del Sr. Torre Isunza; Justicia para todos sobre las Sociedades anónimas y de seguros, y otros verdaderamente sólidos y doctrinales acerca de los varios aspectos comprendidos en el objeto de esta publicación. No es extraño, pues, que Gaceta Política haya llegado a ser una de nuestras revistas más importantes, completada como se halla por el suplemento Revista Municipal, que le acompaña. Publicaciones de actualidad «Saneamiento de poblaciones». Interesantísima obra de 580 páginas, con 850 figuras, premiada por la Sociedad Española de Higiene, en la que el ingeniero militar don Eduardo Gallego estudia con sentido práctico los problemas referentes al saneamiento de urbes, municipios rurales y viviendas. Precio, 12 pesetas.—Plaza de Isabel II, 5, Madrid.

La Real Academia de Medicina celebrará sesión pública el sábado próximo, a las seis y media de la tarde. Esta noche, a las nueve, continuará en la Real Academia de Jurisprudencia, en sesión pública, presidida por el Excmo. Sr. D. Eduardo Dato, la discusión de la memoria del Sr. Serrano y Jover acerca del tema «Bases sociológicas del Derecho privado», haciendo uso de la palabra los Sres. Martínez Pajares y Tabernilla.

La casa más visitada por el público inteligente, y que en su casa lleva mejor administración, son los Almacenes de la Gran Vía, FUENCARRAL, 18. NOTA.—En estos almacenes se han recibido las fantasías de primavera, una importante partida de sedería y lanería en negro, y las mantillas de blanda ó imitación para Semana Santa. Depósito de estameñas para toda clase de hábitos seculares.—PRECIO FIJO.

NOTICIAS GENERALES Tras larga y penosa dolencia, soportada con gran resignación y entereza, ha fallecido en Madrid nuestro querido amigo D. Antonio Lanuza y Fortea, persona universalmente estimada de cuantos tuvieron ocasión de frecuentar su trato, por sus excelentes prendas de carácter. A su amabilísima y caritativa esposa, doña Joaquina Fernández, así como a sus hijos, hermana, sobrinos—entre éstos nuestro antiguo compañero de Redacción D. Fernando Martín Lanuza—y demás de la distinguida familia del finado, enviamos nuestro cariñoso pésame por tan irreparable pérdida, deseándoles fortaleza de espíritu y cristiana resignación para sobrellevarla.

COGNAC BARBIER, ES EL MEJOR Alcohol sólido.—Patente de la Compañía de Alumbrod a base de alcohol. Preciados, 9, entresuelo. El ex ministro de la Corona D. Ramón Auñón está muy agradecido a S. M. la Reina doña María Cristina y a los Infantes doña María Teresa, D. Fernando y doña Isabel, por haberle enviado el pésame por el fallecimiento de su señora. Son innumerables las manifestaciones de afecto que recibe el general Auñón con motivo de tan dolorosa é irreparable desgracia. Por disposición del gobernador de la provincia, se convoca a los veteranos de Africa de Madrid a una junta general, que tendrá lugar el domingo, 14 de los corrientes, y hora de las once de la mañana, en las Escuelas Pías de San Antonio, sitas en la calle de Hortaleza, para asuntos concernientes a la Asociación. Según carta que recibimos de algunos vecinos de la calle de Luzón, no estaría de más que el teniente alcalde a que corresponde diese las oportunas órdenes para evitar que la citada calle fuese un verdadero foco de inundaciones, poco digno de la villa y corte y del céntrico sitio que ocupa, vecino precisamente del Ayuntamiento, para colmo de irritación. Han sido conjuradas dos huelgas que tenían preparadas los obreros albañiles del Depósito del Cerro Negro, perteneciente a los ferrocarriles del Mediodía, y los obreros constructores de camas. La Prensa es noble, no sólo porque instruye, sino porque anuncia. Pidan las tarifas combinadas de publicidad a la Empresa anunciadora LOS TIROLESES, Romanones, 7 y 9, entlos. Una Comisión del Ayuntamiento de Lérida, compuesta del alcalde, Sr. D. Francisco Costa; de los concejales Sres. Abadal y Sol, y del archivero Sr. Graell, acompañada del diputado a Cortes por aquella ciudad, D. Juan Moles, y del abogado y representante en Madrid de dicha Corporación, D. Julio de Saracibar, ha hecho entrega ayer al ministro de Hacienda, Sr. Besada, del nombramiento de hijo adoptivo de la mencionada capital, que le fué concedido cuando era ministro de Fomento, en acción de gracias por la protección decidida y entusiasta que dispuso a Lérida, especialmente a raíz de sus últimas inundaciones. El título, saliendo de lo que es frecuente en estos casos, consiste en un precioso tapiz alegórico, obra del inspirado artista barcelonés señor Guasp, a cuyo pie se lee el acuerdo del nombramiento. El Sr. Besada, en muy sinceras y afectuosas frases, ha expresado su reconocimiento a Lérida por la distinción recibida, ofreciendo que sabrá corresponder siempre a esa merced, tanto más satisfactoria para él cuanto que le ha sido otorgada unánimemente por un Ayuntamiento en el que están en gran minoría las fuerzas conservadoras. En el último número de la Gaceta Política, de dicada a las ciencias del Estado y a los asuntos económicos y financieros, pueden leerse interesantes artículos, tales como El progreso social y los católicos oficiosos, del Sr. Torre Isunza; Justicia para todos sobre las Sociedades anónimas y de seguros, y otros verdaderamente sólidos y doctrinales acerca de los varios aspectos comprendidos en el objeto de esta publicación. No es extraño, pues, que Gaceta Política haya llegado a ser una de nuestras revistas más importantes, completada como se halla por el suplemento Revista Municipal, que le acompaña. Publicaciones de actualidad «Saneamiento de poblaciones». Interesantísima obra de 580 páginas, con 850 figuras, premiada por la Sociedad Española de Higiene, en la que el ingeniero militar don Eduardo Gallego estudia con sentido práctico los problemas referentes al saneamiento de urbes, municipios rurales y viviendas. Precio, 12 pesetas.—Plaza de Isabel II, 5, Madrid.

La Real Academia de Medicina celebrará sesión pública el sábado próximo, a las seis y media de la tarde. Esta noche, a las nueve, continuará en la Real Academia de Jurisprudencia, en sesión pública, presidida por el Excmo. Sr. D. Eduardo Dato, la discusión de la memoria del Sr. Serrano y Jover acerca del tema «Bases sociológicas del Derecho privado», haciendo uso de la palabra los Sres. Martínez Pajares y Tabernilla.

DOBLE ATENTADO

A TIROS CON LA GENTE

Anoche a las ocho y media se desarrolló un suceso, que pudo tener consecuencias gravísimas, en la plaza de Colón.

Un individuo de treinta años, llamado Joaquín Ocuero Palazo, mozo de comedor, con domicilio en la calle de Toledo núm. 110, tuvo un momento de extravío mental y cometió el disparo de atentar contra la vida de un joven de diez y nueve años, ingeniero, que le era conocido y contra el que no sabemos qué clase de resentimientos pudiera tener.

El agraciado D. Emilio Boix Saiz, hijo del ingeniero jefe de la estación del Norte, resultó afortunadamente ileso a pesar de los tres disparos seguidos que el mozo de comedor le hizo a quemarropa, sin darle tiempo a defenderse.

Casualmente en uno de los tranvías que pasaban por allí iba el guardia civil del 14.º tercio, Eduardo García de la Natividad, el cual se apespreoipadamente, y salió corriendo tras el agresor del Sr. Boix, que pretendía huir, amenazando a todos con el revólver.

Al verse acosado por el guardia que le intimaba a que se rindiera, Joaquín dirigió el arma contra aquél y le descorchó otro tiro, también a quemarropa, cuando ya se veía alcanzado; pero tampoco el proyectil hizo blanco.

No tuvo, pues, más remedio que dejarse prender y desarmar, para responder ante el juez del doble atentado que acababa de cometer, y del que al pronto, el desgraciado Joaquín Ocuero parecía no darse exacta cuenta.

Sus manifestaciones así lo revelaban; no daba importancia a lo ocurrido y decía que no había tratado de producir ningún daño al Sr. Boix ni al guardia, limitándose a disparar para asustarlos.

El detenido ha estado sirviendo en casa de la familia del Sr. Boix como mozo de comedor, y ha observado una conducta irreprochable, demostrando inteligencia y lealtad en su cargo.

CUESTION PERSONAL

Se nos ruega la publicación de las siguientes cartas:

Señor D. Faustino Silvela.

Muy señor nuestro; Durante las negociaciones que, en su nombre, hemos llevado a cabo con los representantes de D. José García Ceballos Teresi, con el fin de pedir explicaciones, ó en su caso la reparación correspondiente entre caballerías, al expresado señor, por ofensas a usted, inferidas en el suelto que publicó en España Nueva el día 5 del actual, hemos adquirido por propias gestiones el convencimiento moral de que usted no debe exigir reparaciones a ese señor en otro terreno del judicial; y habiéndolo entendido así, hemos dirigido una carta, cuya copia adjuntamos a usted, haciendo presente este nuestro parecer a los Sres. D. Julio Corvera y D. Martín Lorenzo Coria, representantes del Sr. García Ceballos Teresi; dando con esto por terminada la misión con que usted nos honró.

Autorizándole, bajo nuestra responsabilidad, para hacer de estas cartas el uso que estime conveniente, quedamos de usted afectísimos amigos y seguros servidores, q. b. s. m. (firmado), Procopio Pignatelli de Aragón.—Emilio Carrasco. Madrid, 9 marzo 1909.

La carta que se cita dice así: Señores D. Julio Corvera y D. Martín Lorenzo Coria.

Muy señores nuestros: En el curso de las negociaciones que entablamos con ustedes por la representación que nos había dado D. Faustino Silvela para exigir reparación de las ofensas que le infringió D. José García Ceballos Teresi en un suelto publicado en España Nueva en el 5 del actual, y debido a gestiones particulares por nosotros realizadas, hemos adquirido el convencimiento moral de que nuestro representado no puede ni debe pedir otras reparaciones que las que obtenga llevando el asunto al terreno judicial. Recabando para nosotros la responsabilidad que de esta solución pueda derivarse, y autorizando a ustedes para que de la presente hagan el uso que estimen oportuno, les rogamos nos dispensen las molestias que hayamos podido ocasionarles, y nos reiteramos sus atentos y afectísimos seguros servidores, q. b. s. m. Procopio Pignatelli de Aragón.—Emilio Carrasco. Madrid, 9 de marzo de 1909.

EL TIFUS

El ministro de la Gobernación ha reconocido, hablando ayer con los periodistas, la existencia del tífus, y asimismo que éste causa víctimas; pero afirmando que no responden sus proporciones a las alarmas que se han producido, porque las defunciones no son en número tan crecido como algunos suponen.

Ha aplaudido que la Prensa denuncie las deficiencias que se observan, en cuanto se refiere a medidas y precauciones para hacer frente a dicha enfermedad, puesto que, de esa manera, las autoridades podrán tomar nota de aquéllas y remediarlas.

El estado del alcalde.

El estado del alcalde de Madrid, señor conde de Peñalver, sigue siendo, por desgracia, en extremo grave.

Durante todo el día de ayer, la fiebre se mantuvo alta y la postración del enfermo fué grande. Esta madrugada remitió algo la calentura, sin que por ello haya desaparecido la gravedad del enfermo.

Desde las primeras horas de la mañana de ayer comenzaron a acudir al domicilio del ilustre enfermo muchísimas personas que iban a enterarse del curso de la enfermedad y a firmar las listas colocadas en la portería de la casa, habiéndose

dose hecho necesario poner varios pliegos para que pudieran firmar tantas personas de todas las clases sociales que acudían a interesarse por la salud del alcalde.

En la casa del señor conde de Peñalver estuvieron los Sres. Maura y La Cierva. Este último había ya visitado también al enfermo el día anterior.

Por la tarde circuló la noticia de que la enfermedad del alcalde había tenido un funesto término.

Con tales visos de veracidad llegó la noticia a la Alta Cámara, que varios senadores acudieron a casa del señor conde de Peñalver para informarse personalmente de si era cierta.

Hacemos votos fervientes porque la mejoría iniciada esta madrugada se acentúe y logre nuestro alcalde recuperar la salud.

Un caso.

Se nos dice que en la tercera Casa Consistorial existe un enfermo de tífus. Se trata de un estudiante de Medicina, hijo de un funcionario del Municipio, que sin duda ha adquirido la dolencia en el Hospital Provincial.

Como a la citada Casa Consistorial acuden a diario centenares de empleados municipales y un público que no bajará de mil personas, sería conveniente que las autoridades tomaran las medidas oportunas, si el caso que se nos denuncia es cierto, para que no se convierta en foco de infección una dependencia municipal.

Al Sr. Cierva, que ayer encareció a los periódicos la necesidad de hacer públicas estas tristes noticias, se lo comunicamos.

Recompensas merecidas.

Días pasados dábamos cuenta de la visita realizada por el presidente de la Asociación de practicantes colegiados de España al ministro de la Gobernación, para rogarle se concediera la cruz de Beneficencia al practicante Ernesto Esteban Gómez, encargado por el Municipio del Asilo Tovar.

Hoy podemos decir a nuestros lectores que el citado practicante ha logrado que el Ayuntamiento le otorgue, en lugar de nueve reales como hasta aquí, cuatro pesetas de jornal, dándole estabilidad en el cargo.

Además, el concejal inspector de Asilos municipales ha oficiado al ministro de la Gobernación pidiendo también conceda a Ernesto Esteban Gómez la cruz de Beneficencia, dando lugar con la referida comunicación a que se inicie el oportuno expediente para la concesión de la cruz.

SUCESOS DEL DIA

Dinero urgente.

La tranquilidad que gozaba el inquilino de la casa núm. 1 de la calle de la Amnistía, D. Eustaquio Raso, fué a turbarla repentinamente un muchacho de una mensajería de esta corte con una tarjeta falsificada del hermano político de aquél, D. Agustín de la Fuente, en la que le pedía 50 pesetas para unas compras urgentes, por habersele extraviado la cartera en el camino.

Comprendiendo que aquello tenía visos de un timo, el Sr. Raso se puso de acuerdo con la Comisaría del distrito para mandar la contestación, en carta cerrada, por medio del mismo muchacho que había llevado la tarjeta.

Y, efectivamente, seguido por el inspector señor Beléndez, al llegar a la mensajería, una mujer que allí esperaba se incautó de la contestación.

Acto seguido se le detuvo, y, después de manifestar que se llamaba Pilar Menéndez López, de veinticuatro años, domiciliada en la calle del Espejo, 5, cuarto, dijo que la tarjeta se la había entregado un señor desconocido, con encargo de que recogiera también la contestación.

Sin embargo, al decir el nombre de su marido, José Moliner, enseñó la oreja, porque éste resulta ser un obrero del taller de D. Agustín de la Fuente.

El inspector procedió entonces a detener también al Moliner y presentarlo, juntamente con su esposa, en el Juzgado de guardia.

Atropello.

Uno de los carruajes que ayer pasaron por la calle del Pez arrolló a la viandante Teresa Ayuso Hernández, atropellándola y causándole una fuerte contusión en el muslo izquierdo.

Desde la Casa de Socorro pasó la paciente al Hospital de la Princesa.

Incendio.

Anoche hubo un pequeño incendio en la calle de Villanueva, acudiendo el personal de la brigada de bomberos, que sofocó rápidamente el fuego.

Ultima hora

RUMORES ALARMANTES

¿A LA GUERRA?

PARIS. Cuando todo se creía arreglado y parecía completamente alejado el peligro de un conflicto internacional a causa de los acontecimientos balcánicos, han vuelto a circular esta noche rumores que han producido extraordinaria alarma.

La inquietud es debida a haberse recibido noticias de San Petersburgo, diciendo que la situación vuelve a ser amenazadora en los Balcanes, en tales términos, que el Gobierno imperial ha enviado telegráficamente órdenes apremiantes a los gobernadores de las provincias fronterizas con Austria y Alemania, para que recojan los archivos militares y el dinero y demás valores de las Cajas públicas, a fin de poderlo expedir todo rápidamente hacia el interior del Imperio en cuanto se dicte la orden de movilización del Ejército.

Ignórase la causa de las graves disposiciones del Gobierno imperial, en términos que muchos recelan no sea una noticia lanzada con fines bursátiles.

Descuento en Belgrado.

BELGRADO. La nota enviada por el Gobierno a las Potencias ha causado un efecto deplorable en todo el país.

En la sesión que hoy ha celebrado la Skoupchtina, el ministro de Negocios Extranjeros, M. Milovanovich, pronunció un discurso exponiendo la situación política de Serbia en sus relaciones con las Potencias; dió lectura de la nota dirigida por Rusia al Gobierno y de la nota circular dirigida por éste a las Potencias interesadas en la cuestión de los Balcanes.

Las declaraciones del ministro fueron escuchadas con un silencio gracioso.

Ningún diputado se atrevió a defender los actos del Gobierno.

A pesar de la hostilidad de toda la Cámara, los diputados se abstuvieron de hacer ninguna manifestación de protesta.

La situación es muy grave, pues se considera que la nota del Gobierno ha sido moralmente desautorizada por la Skoupchtina, y que los ministros se hallan enfrente del Parlamento y del país.

Crisis probable.

PARIS. En los centros políticos se ha hablado esta noche con bastante insistencia de una próxima crisis parcial en el Gabinete, a consecuencia de no haber llegado a una inteligencia respecto de los créditos solicitados por M. Picard para el aumento de armamentos y reorganización de la escuadra, el ministro de Marina y el de Hacienda, M. Caillaux.

Créese que plantada la cuestión en el Consejo que se celebrará el sábado, la mayoría de los ministros se pondrán al lado del Sr. Caillaux, provocando la salida del ministro de Hacienda.

Se añade que M. Delcassé, en la sesión de la Cámara de mañana, tratará de anticipar los acontecimientos interponiendo al Gobierno acerca de las discrepancias que existen entre los ministros citados, obligando así a M. Clemenceau a exponer su opinión.

Rifaat pachá.

BERLIN. El ministro de Negocios Extranjeros de Turquía, Rifaat pachá, ha llegado esta mañana a la capital.

Durante su estancia celebrará varias conferencias con la Cancillería alemana.

La salud de Stolypine.

SAN PETERSBURGO. Se ha agravado en la enfermedad que padece el primer ministro, M. Stolypine.

La noche pasada experimentó bastante agravación.

Hoy ha pasado el día en el mismo estado de gravedad.

Nafragio de un acorazado.

PARIS. Comunican de Tolón que el acorazado Carnot ha naufragado dentro del arsenal.

Han comenzado en seguida los trabajos para volver a ponerlo a flote.

El Carnot es uno de los mejores acorazados de nuestra escuadra, así es que la noticia del siniestro ha causado general extrañeza en esta capital.

Coméntase con marcado disgusto la frecuencia con que ocurren averías y desgracias a nuestros barcos.

Vapor incendiado.

BURDEOS. Esta tarde se ha declarado un incendio en el vapor sueco Elfy.

Aun cuando el incendio parecía revestir gran importancia, se ha podido dominar rápidamente.

Ignórase la cuantía de los gastos ocasionados.

Mme. Steinhil disgustada.

PARIS. La inculpada del crimen cometido en la casa del callejón Rossin, ha escrito una carta al fiscal, en que se lamenta de la conducta observada por el doctor Balthazard, que ha violado el secreto profesional revelando a un periodista algunos puntos de su informe.

Una tragedia.

GLATZ (SILESIA). En el pueblo de Schade, situado cerca de la frontera bohemia, se ha desarrollado una terrible tragedia.

En el pueblo habitaba una mujer viuda, que desde el fallecimiento de su esposo se encontraba en una situación económica bastante apurada.

Debido a ello, se vió precisada a pedir, en calidad de préstamo, una cantidad al alcalde, que se la entregó con la condición de que se la devolviera en el plazo estipulado.

Expiró el plazo y la viuda, por sus agobios económicos, no pudo devolver la cantidad prestada.

Desde entonces, el alcalde reclamaba a la viuda constantemente la liquidación de la deuda, y la viuda se exasperaba cada vez más porque le era imposible cumplir el compromiso.

Hoy fué el alcalde a renovar sus peticiones a casa de la deudora, y viendo que no podía recobrar la cantidad, supúnes que debió amenazar a la viuda con reclamar el pago ante los tribunales de justicia.

Exasperada la mujer, cogió entonces un hacha de cortar leña y descargó tan terrible golpe sobre el alcalde, que le dejó muerto en el acto.

Saló, después de cometer el crimen, a la calle, y se dirigió, empujando el arma, a la Alcaidía. Encontró allí a la esposa del alcalde y la asesinó también a hachazos. Después, cogiendo un cuchillo, puso fin a su vida.

Este triple crimen ha causado profunda impresión en la comarca.

Después de la nota servia.

PARIS. Pocos documentos diplomáticos han

despertado mayor expectación política que la última nota del Gobierno servio.

De su contenido dependía la tranquilidad continental.

Los no interrumpidos preparativos militares de Servia, los rumores de abdicación del Rey Pedro, la reciente constitución de un Gobierno nacional y los pequeños incidentes ocurridos en las riberas del Drina y del Danubio, eran datos suficientes para que los pessimistas vieran lejana la solución pacífica del conflicto.

Conocido el texto del anulado documento en los centros políticos europeos, domina la creencia de que todos los problemas balcánicos, que tanta complejidad ofrecían al principio, se resolverán al fin pacíficamente.

En los centros políticos de esta capital la nota servia, cuyo texto ha sido comunicado esta tarde al ministerio de Negocios Extranjeros por el Gobierno servio, ha sido muy bien acogida, por los términos claros y precisos en que se halla redactada.

Estímase que después de unas declaraciones tan concluyentes, desaparecerá en absoluto la rigidez de relaciones entre Austria y Servia, y se podrá reunir próximamente la Conferencia internacional que sancione las modificaciones introducidas en el Tratado de Berlín.

Tempestades de nieve.

BUCHAREST. En esta capital ha descargado una violenta tempestad de nieve.

Las borrascas son generales en toda la región.

La circulación de trenes está paralizada por completo.

El tiempo es riguroso y hace un frío muy intenso.

ODESSA. Las tempestades de nieve siguen descargando sobre esta ciudad y en todas las provincias del Sud de Rusia.

La capa de nieve alcanza un considerable espesor.

Todas las líneas férreas están interceptadas y hay una porción de trenes bloqueados.

Han salido trineos en auxilio de los viajeros.

Demanda rechazada.

SAN PETERSBURGO. El ministro de Justicia ha rechazado la petición hecha por los diputados de la extrema derecha de la Duma para que fuera procesado por delito de lesa majestad su colega M. Makaroff.

Después del acto del ministro que reivindicó a M. Makaroff éste se ha creído con derecho a enviarle sus padrinos al presidente de la Duma, por la conducta que observó en el asunto poniéndose al lado de los diputados que pretendieron realizar contra M. Makaroff un acto de venganza.

Boletín religioso del día 12

Santos del día 12 de marzo.—La Santa Sabana de Nuestro Señor Jesucristo, San Gregorio el Magno, papa; Santos Maximiliano y Pedro, mártires y Santos Teófanos y Bernardo, obispos. Sale el sol a las 6,82, y se pone a las 6,17.

CULTOS PARA EL 12

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Sebastián y empieza solemne novena a San José; predicando en la misa, a las diez, D. Mariano Morlans, y por la tarde, a las cinco, D. Manuel Belda.

En San Pascual, Espíritu Santo, Reparadoras y Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, Jubileo perpetuo.

La misa y oficio son de la Sagrada Sabana de Nuestro Señor Jesucristo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Pilar en su parroquia, San Andrés, Salvador, Comendadoras, San Ildefonso y Escuelas Pías de San Fernando.

Espíritu Santo. Adoración nocturna.—Turco: San Francisco de Borja y San Juan Berchmans.

Espectáculos del día 12

Real.—4.—Función extraordinaria.—Margarita la Tornera.

Español.—No se ha recibido el anuncio.

Comedia.—9.—(Moda).—La zahorí.—Hotel Ingles.—Penas buscadas.

Lara.—9.—La fuerza bruta.—Por las nubes (doble).

Price.—9.—La viuda alegre.

Apolo.—7.—Aquí huse farta un hombre.—Las bribonas.—¿Quo vadis?—La alegría del batallón.

Zarzuela.—7.—Los majos de planta y Rosario Guerrero.—El húsar de la guardia.—Rosario Guerrero y A. B. C.

Comico.—(Compañía Prado-Chicote).—7.—La brocha gorda.—Los tres gorriones.—La última copla.

Eslava.—7.—La alegre trompetería.—Mayo florido.—Rosita del oro (estreno).—Los tres maridos burlados.

Gran Teatro.—6.—El último chulo.—Los niños llorones.—Las bandoleras.—El último chulo.—La cara de Dios.

Novedades.—6.—Rosita y hermanos Palacios.—La perla del cortijo.—La marcha de Cádiz y hermanos Palacios.—La última ofensa y hermanos Palacios.—Rosita.

Martín.—6.—12.—Suspiros de fraile.—Corpus Christi.—Suspiros de fraile.—El aderezo de perlas.

Romea.—5 1/2.—El abolengo (dos actos).—Y al César lo que es del César.—Distinción.—Y al César lo que es del César.—Los pajarracos.

Variadas películas en todas las secciones.

Salón Regio.—6.—Ideal moderno (doble).—Ideal moderno y el fotógrafo (especial).

Salón Nacional.—6.—Una pelotera y películas.—Lasfeas y películas.—La fe que muero y películas.—Huyendo del nido (especial).

Avisos útiles.

Peralta de Navarra, Enero 1908. "Mi hija Isabel (de 5 años) quedó reducida a esqueleto a consecuencia de unas fiebres infecciosas que contraí y ya había perdido toda esperanza de su curación. En esta situación crítica, le di a Isabel la Emulsión SCOTT, cuyos buenos efectos se dejaron sentir pronto. Puedo decir que mi hija se encuentra, bien ya que ha vuelto a la vida con energías nuevas." Rufino Rodríguez.



Padres! observad que la emulsión que curó a esta criatura fué la de SCOTT. La cuestión de nombres es importante porque son muchas las emulsiones por el estilo de la SCOTT en el mercado, que se fabrican con aceites inferiores, mientras que la SCOTT se compone siempre y exclusivamente del aceite de Noruega, puro en grado superlativo, cuyas propiedades curativas y alimenticias han hecho que la

Emulsión SCOTT

sea la favorita de médicos y comadronas de todo el mundo. Para curar cuando quiere uno curarse, fíjase en que el paquete lleve "el pescador con el pescado".

SCOTT. Una muestra gratis será enviada por D. CARLOS MARRAS, calle de Valencia 333, Barcelona, a todos los que manden 20 cent. en sellos de correo, para el franqueto. En todas las droguerías y farmacias.

Por cesación

de comercio se realizan a precios fabulosamente baratos las existencias de la fábrica de PARAGUAS, SOMBRILLAS, BASTONES Y ABANICOS de la calle de FUENCARRAL, 19 y 21. Para regalos: abanicos nácar y bastones con puño de plata de ley desde 14 y 7,50 pesetas.

TOS PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Por fuerte y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las

Rogamos a nuestros lectores vean la lista de premios que en el sorteo verificado el día 10 del actual han correspondido a la Administración de Loterías núm. 15, de esta corte; dicha lista la publican nuestros colegas A. B. C. El Mundo y El País, sumando un total de premios 92 por 73.600 pesetas.—El Administrador, Manuel Llorente. 15, Hortaleza, 15, Madrid.

EXPOSICION DE MUEBLES de ebanistería y tapicería, decorado completo de habitaciones. Gran premio en la Exposición de Zaragoza. Visitar esta Casa antes de comprar; precios de fábrica. PLAZA DE CELENQUE, 1, esquina a la calle del Arsenal. A. VALLEJO.

Tos-Ferina, Lactoferrina Caldeiro, 5 pesetas.

LAS GOTAS CONCENTRADAS de NIERO BRAVAIS son el remedio más eficaz. Contra la ANEMIA, los COLORES PALIDOS, etc. Casas Farmaciales a precios bajos. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

A LA INDUSTRIA PAPELERA

La fábrica de papeles continuo y vitela «La Galdense», propiedad del excelentísimo señor marqués de Galdá, se vende ó arrienda. Producción diaria, 5.000 kilos continuo y 160 resmas vitela. Esta fábrica se halla situada en el pueblo de Galdá, distante 40 kilómetros de Barcelona, al pie mismo de la estación M. Z. A., con un ramal de vía particular, maquinaria moderna, marca «Escherich & Co.», de Zurich, siendo considerada por su situación, práctico funcionamiento, capacidad, así como por la baratura de transportes, la primera de Cataluña. Para informes, dirigirse al despacho central, Paseo de Colón, número 11, Barcelona.

AGENCIA FUNEBRE DE MANUEL LOPEZ DE LAS HERAS 46---CLAUDIO COELLO---46 TELÉFONO 2.067 Esta casa presta los servicios con la misma economía y prontitud que tiene acreditado. SERVICIO PERMANENTE

POSTALES DE "La viuda alegre", 25 preciosos modelos en gran brillo, color, de esta aplaudida zarzuela, se han puesto hoy a la venta; por mayor, JOSE CAMPOS 37, SILVA, 37. A las Madres LOMBRICIDA INFALIBLE ELOSEGUI. Precioso tónico para los niños, purgante suave y eficaz remedio contra las lombrices. Caja, 2 reales en droguerías y farmacias. Depot: Pérez Martín, Velasco, Alcañiz, 7, Madrid. LAS CANAS. No vende ó se alquila una hermosa finca, con huerta, en sitio céntrico de la ciudad de Santander. Detalles: Barcelona, 13, pral. Madrid.

Muebles!! No comprar sin visitar la casa Palencueta, 26, Fuencarral, 26. DINERO desde 5 a 20 años, sobre hipotecas, rentas, usufructos, sueldos del Estado y otras garantías. Hortaleza, 19, pral. izq., de 10 a 12 y de 6 a 8. (Gareje-Mesa, Rafael Calvo, 6). Instituciones ex tranjeras y españolas, amas de gobierno, señoras y señoritas de comp. y para comercio. Bonnes gouvernantes ayas y sirvientes de todas clases, con buenos informes, se facilitan en la Solución, San Vicente, 12. Teléfono 1.471. Avisos a Colorados, 3, y Paseo de San Vicente, 6, casa 5. Perdida de un loro de Veracruz, escapado en la calle de Precados. Se dará buena gratificación a quien lo devuelva. Precados, 19, 2.º.

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE VITORIA. Edicto.—Para la inspección y recepción de las obras de traida de aguas y dirección é inspección de las de alcantarillado de esta capital, ha acordado el Excmo. Ayuntamiento abrir un concurso entre ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, ó en su defecto de Minas, señalando por dicho servicio un sueldo anual de ochocientos mil pesetas por todo el tiempo que dure la ejecución de dichas obras. Los Sres. Ingenieros que deseen hacerse cargo del expresado servicio, podrán solicitar por medio de escrito dirigido al Excmo. Ayuntamiento, dentro de un plazo de veinte días, contados desde la fecha de este edicto, pudiendo enterarse en la Secretaría de la Corporación de las condiciones y obligaciones que habrán de tener. Vitoria, 11 de marzo de 1909.—El Alcalde-Presidente, Pedro Ordoño.—El Secretario, Manuel S. de Guejano. JOYERIA MODELO 12, PELIGROS, 15. Unica casa que por hacer sus compras al contado y de ocasión, vende con verdadera economía. Especial en regalos para bodas. Vallet para 1 ó 2 personas. Capellanes, 1, enc. 2.º iz.ª. Perdida de un loro de Veracruz, escapado en la calle de Precados. Se dará buena gratificación a quien lo devuelva. Precados, 19, 2.º. ENTREDOSOS para blusas, 4 pias, pieza. Encajes de Almarro, 4 pias juego de cama. Dibujos para hacer encajes. Se envían nuestras cartas a domicilio. Francisco Flores, Hortaleza, 19, 1.º. VENTA respetable aceptar. Srta. joven instruida, guapa, sola, virtuosa y algún recurso. Subsistencia gratis. Lista Correos, cédula 35.519. PAN de Valladolid a 35 cent. kilo. Amparo, 26.

LA MODA AL DIA



Impermeable Christian de paño sin goma. Gabanes última novedad. Impermeabilización garantizada. Venta de géneros por metros. 50, Caballero de Gracia, 50.

REPRESENTANTE

Importante casa exportadora de vinos y fabricantes de Ojén, Anisados, Ron y Licores, desea representantes en varias capitales y pueblos donde todavía no los tiene. También se desean visitantes a la comisión. Dirigirse a D. Manuel Abellanda, calle del Carmen, 28, Málaga.



ANIVERSARIO

LOS ILMOS. SEÑORES

DON LORENZO DEL BUSTO

D. A. MODESTA GARCIA RIVERO

Fallecieron en Madrid el día 12 de marzo de 1879 y el 2 de julio de 1893.

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el 12 del corriente en la iglesia de Santa Bárbara, serán aplicadas en sufragio de sus almas.

Sus hijos, D. Lorenzo, D. Laureano y D. José; hija política, doña Dolores Montoro Ríos; nieto, primas, sobrinos y demás parientes,

SUPPLICAN a sus amigos los encomienden a Dios.

MAGNIFICO LOCAL

A propósito para grandes almacenes ó industria que convenga. Se alquila en la calle de Los Madrazo, núms. 6 y 8.

CURACION del DIABETES

EL VINO URANIADO PESQUI. Es el único de su género que cura el azúcar diabético.

Da fuerza y vigor, calma la sed y impide los accidentes diabéticos, gangrena, antrax, etc. — En venta en todas las farmacias.



Fernando Elbrecht y Mesia DE LA CERDA

Ha subido al cielo el día 10 de marzo de 1909, a los treinta meses de edad.

Sus afligidos padres, D. Birger y D. Concepción; hermana, D.ª Mary; abuelos, tíos, primos y demás parientes, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 12 del corriente, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, Evaristo San Miguel, núm. 29, al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena, por lo cual recibirán especial favor.

El acompañamiento se despide en la plaza de Manuel Becerra. — No se reparten esquelas. — Se publica el coche.

LA FE, FUNERARIA—BARQUILLO, 41

MARCOS, ESPEJOS

Molduras, grabados y oleografías. Grandes surtidos en las últimas novedades, a precios sin competencia.

J. PRAT, PLAZA DEL ANGEL, 11.

SEPTIMO ANIVERSARIO LA SEÑORA DOÑA CATALINA DE MURGA

VIUDA DE VITORICA Falleció el día 13 de marzo de 1902

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 13 del corriente en las iglesias de San Luis, el Carmen, San Ildefonso, Catedral, Santiago, Santa Cruz, Calatravas, Buen Consejo y su filial San Pedro (calle del Nuncio), San Ignacio, monasterio de la Encarnación, oratorios del Caballero de Gracia y Espíritu Santo (calle de Valverde), serán aplicadas por el alma de la finada.

Sus hijos, hijos políticos, nietos, nietos políticos, hermana política, sobrinos, primos y demás parientes,

Ruegan a sus amigos la encomienden a Dios.

Los Excmos. Sres. Cardenal Arzobispo de Toledo y Nuncio de Su Santidad en España, han concedido cada uno 100 días de indulgencia, y 40 los Excmos. Sres. Obispos de Sión y Vitoria, por cada misa, comunión ó rosario aplicados en sufragio del alma de la difunta.

COMPANIA MADRILEÑA DE URBANIZACION FUNDADORA DE LA CIUDAD LINEAL LAGASCA, 6, BAJO DERECHA, MADRID

Horas de oficina para la Caja de Ahorros de 9 a 12, los días laborables y los domingos

La Ciudad Lineal es el barrio más sano y más barato de Madrid. Tranvía eléctrico cada media hora.—Agua abundante a 80 céntimos metro cúbico. Sanatorio inmejorable para niños y viejos. Terrenos y construcciones a plazos, que permiten hacerse propietario con lo que se paga al casero en Madrid. Los comerciantes de posición desahogada prefieren la Ciudad Lineal para sus fincas de recreo. El verano en la Ciudad Lineal es el más sano y barato para los ricos. Precios de comestibles de superior calidad.

Carne de vaca, de primera, 2 pesetas kilogramo.—Tocino, 1,40 pesetas kilogramo.—Arroz, 0,45 kilgmo.—Jabón, 0,60 kilgmo.—Bacalao, 1 pta. kilgmo.—Garbanzos, 0,60 kilgmo.—Judías, 0,40 kilgmo.—Aceite, 1,30 litro.—Vino, 3 pesetas arroba.—Petróleo, 0,50 litro.—Leche de vacas, 0,25 cuartillo.—Verduras, frutas de las huertas de la Ciudad Lineal, de mejor calidad y más baratas.

Seguridad absoluta. Cinco puestos de la Guardia Civil. En todo el año de 1903 no han ocurrido crímenes, incendios, robos ni hurtos que merezcan anotarse. En todas las grandes capitales, las personas previsoras y de buen gusto viven en las afueras el mayor tiempo que pueden.

En ninguna ofrecen los alrededores compatibilidad tan perfecta entre la vida del campo y la vida cortesana, como en la Ciudad Lineal.

Mientras se termina la red ferroviaria, los capitalistas que aprovechen la ocasión, pueden ganar un interés anual desde el cuatro al ocho por ciento, según la combinación que elijan.

Después no podrán ganar más de seis por ciento, como máximo.

Suscripción de valores de la Compañía

Table with 2 columns: Obligaciones 6 por 100 and Libretas de la Caja de Ahorros. Includes interest rates and terms.

Número de la última obligación suscrita, 20.544. Oficinas: CIUDAD LINEAL. De dos a siete.—Apartado de Correos 411.



EL ILMO. SEÑOR.

D. DOMINGO VILLAAMIL Y FERNANDEZ CUETO

DIRECTOR GENERAL DE LAS SUCURSALES DEL BANCO DE ESPAÑA JEFE SUPERIOR DE ADMINISTRACION

FALLECIÓ EL DIA 3 DE MARZO DE 1909 A LAS TRES DE LA TARDE

R. I. P.

El Excmo. Sr. Gobernador y Consejo de Gobierno del Banco de España; su esposa, D.ª Amalia Iglesias; hijos D. Fernando, D.ª Julia (ausente), D. Ramón, D. Guillermo, D. Domingo, D.ª María de la Concepción, D. José María, D.ª Rosario y D.ª María de los Angeles; padre político D. Ramón Iglesias (ausente); hijos políticos D.ª María de Artiach y D. Luis del Castillo; nietos; hermanas D.ª Filomena y D.ª Rosario, hermanos políticos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir al funeral que por su eterno descanso se celebrará el día 12 del actual en la iglesia de San José, a las nueve de la mañana, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

LOS TIROLESES, Empresa anunciadora, Romanones, 7 y 9

Finca rústica

Arriendo monte, campo ó hipoteco con caza, que no exceda de 100 kilómetros por vía férrea Mediodía, ni más de 10 de estación. Razón, Barquillo, 8, Lloteria, Madrid.

Traspaso casa huéspedes por enfermer. dueño Tudescos 44

La Noche Buena. Exquisitos chorizos de la Rioja. Gran surtido en flambrés. 25, Mayor, 25.

Se desea Srta. Inglesa para cuidar tres niños. Dará razón, Alcalá, 85, estanco.

Advertisement for CHAMPAGNE BINET REIMS. Includes text 'PROBAD EL', 'SUPERIOR A LOS DE IGUAL PRECIO' and an illustration of a champagne bottle.

FABRICA DE PIANOS

Organos y armoniums, pianos nacionales y extranjeros. Contado y plazos. Ricardo Rodríguez, 3, Ventura de la Vega, 3

Traspaso taberna.—Razón, Cava Baja, 27, 1.ª deha.

ZAPATOS

De fallete legítimo 7 pts. ESPOZ Y MINA, 20, PRAL. Y COLEGIATA, 2, PRAL.



VII ANIVERSARIO EL SEÑOR

D. Juan Muñoz Greses SUBINTENDENTE MILITAR

Falleció en Madrid el día 11 de marzo de 1902.

R. I. P.

Su esposa ó hija, ruegan a sus parientes y amigos le dediquen un recuerdo en este día.

Quedan concedidas las indulgencias de costumbre.

ALMONEDA

toda clase muebles de ocasión camas, sillas, comoda, cortinas, etc. Gravina, 20, b.ª d.ª

DINERO

sobre sueldos Estado, clases pasivas y buenas garantías. Abada, 26, 2.ª De 5 a 8.

Casas compro

una de 60 a 65.000 duros, y tres de 15 a 20.000. Montaña, 45 y 47, mal. deha. De 5 a 8.

Se arriendan

los pastos de la dehesa del Vallo en Collado-Mediano (Madrid). R. Claudio Coello 31 pl

CEPILLOS

para ropa, cabeza, dientes, uñas y demás usos. Peines de asta, bufalo, marfil, etc. Esportajes de todas clases, muy fuertes y finas, grandes surtidos y precios muy baratos en la acreditada Droguería y Perfumería de Moreno, 35, MAYOR, 35

CASA AMUEBLADA

alquilase; tiene calefacción, baños, garage. Mendizabal 87

Bicicletas

LA FRANCAISE LIBERATOR GALLUS ACATENE METROPOLE Calle Recoletos, 2 dupite.

ORO, PLATA, JOYAS

a altos precios se compran. Antigua Casa Peligros, 11 y 13, Joyería.

Papeletas del Monte

Compro. Principe, 8, portal.

RELOJ Waltham ULTIMA CREACION CALIBRE EXTRA-PLANO. Seguridad absoluta en la marcha. Pídanse catálogos en los Depósitos de la Compañía WALTHAM. Agencia general: VIUDA DE ALBERTO MAURER 2, Calle de Sevilla, 2, Madrid



EL EXCMO. SEÑOR DON Baltasar Losada Miranda Pardo DE FIGUEROA SEBASTIAN

Conde de Maceda, grande de España, senador vitalicio, caballero gran cruz de Carlos III, etcétera, falleció el día 4 de marzo de 1909.

R. I. P.

Su director espiritual D. Francisco Sáinz de Robres; sus hijos los Excmos. Sres. Condes de San Román y marqueses de Santa María del Villar; nietos, hermana, hermano político marqués viudo de Figueroa, sobrinos, primas y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos y personas piadosas le encomienden a Dios en sus oraciones.

El funeral que se celebrará en la parroquia de San Pedro el Real (calle del Nuncio y Segovia), el viernes 12, a las once de la mañana, y todas las misas que dicho día se celebrarán en dicha parroquia y en Nuestra Señora del Buen Consejo (Catedral), y el 13 en las Religiosas del Santísimo Corpus Christi (Carboneras), serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de S. S., Arzobispo de Valencia y Obispos de Madrid, Alcalá, Palencia, Almería y Sión, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

PEREZ, MARTIN Y ARENAL

Gran Fábrica de Aserrío y Almacenes de maderas en SAN RAFAEL (Segovia)

Grandes existencias de toda clase de maderas. Producción anual, 400 vagones. Los pedidos se dirigirán al encargado de la fábrica en San Rafael.

DINERO

a sueldos del Estado, Instituto Geográfico, Congreso, Senado, Clases pasivas y fincas en Madrid. Reserva absoluta. Costanilla de los Angeles, 5, 2.ª.—De 10 a 1 y de 7 a 9.



PRIMER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

DOÑA JUANA MARTÍN CRESPO

DE COLLADO

Falleció el 12 de marzo de 1908

R. I. P.

Las misas que se celebren el día 12 del actual en la parroquia de la Concepción, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

La familia suplica a sus amigos y personas piadosas la encomienden a Dios.

GRATIS NO CUESTA NADA

Cualquier persona que lo pida recibe una caja conteniendo un remedio infalible contra el reumatismo y la gota.

Durante muchos años padecí de reumatismo y de gota; ningún remedio podía darme el éxito que anhelaba conseguir. Los médicos no sabían qué hacer cuando un día me vino la idea de hacer una preparación compuesta de cinco materias diferentes é inofensivas. Esta preparación me curó enteramente.

La hice tomar a algunos de mis amigos, que padecían de reumatismo, y también a aislados; los resultados fueron maravillosos, y médicos eminentes quedaron convencidos de que mi preparación era un remedio maravilloso.

Desde este tiempo he curado millares de personas que los médicos creían perdidas; algunas veces llegué a curar viejos de sesenta y setenta y cinco años que padecían, desde hace treinta ó cuarenta, de esta cruel enfermedad.

Estoy tan seguro del éxito de mi remedio, que he tomado la decisión de reartir gratis una cierta cantidad de cajas, a fin de que los que padecen puedan curar. Es un remedio maravilloso que da la salud a los que los médicos han condenado.

Sirvanse notar que no pido dinero, lo que desean es que me manden su nombre y su dirección, para que pueda enviarles una caja gratis. Si después quieren ustedes más, el precio es sumamente módico. Mi intención no es la de volver a méxico. Quiero aliviar a los que padecen.

Escriban, pidiendo una caja, a John A. Smith, 912, Baurgor House, Shoe Lane, Londres, E. C.

